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ЖЕЧЬ ИЛИ НЕ ЖЕЧЬ-
ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС

ЗАКОПАЕМ ПЛАСТИКОВЫЕ 
БУТЫЛКИ ДО ЛУЧШИХ ДНЕЙ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Недавно проведенная студентами экологи
ческая акция «Стоп ПВХ» в очередной раз напомнила о серь
езной угрозе здоровью людей. На прошлой неделе этот 
вопрос решили обсудить за «круглым столом» представите
ли различных ведомств и организаций, так или иначе заинте
ресованных в улучшении состояния системы природоохраны 
области.

Ситуация действительно не из лучших. Нет площадок для 
вывоза подлежащего утилизации оборудования и других 
вышедших из срока годности пластиковых предметов. 
Службы, призванные контролировать склады предприятий, 
в нелепом положении: не хватает соответствующих полно
мочий. Руководители некоторых объектов попросту не пус
кают туда инспекторов.

В ходе беседы за «круглым столом» прозвучали и нарека
ния в адрес городской администрации: не выделяется доста
точно средств на реализацию программы «Полихлордифени
лы», несколько лет назад работы с ней велись ответственней и 
быстрее. Выход из ситуации уже мирового масштаба (дру
гие страны не менее страдают от стойких органических за
грязнителей) найти, понятное дело, очень сложно. Человече
ство не справляется с собственным изобретением. Ранее 
одобренное и принятое на ура, оно оказалось вредоносным. 
Но все же проблема терпит — такое мнение присутствовало 
при обсуждении.

Содержащие ПВХ отходы опасны только при тепловом 
воздействии, сгорании. При хранении они угрозы не пред
ставляют. Гораздо активнее загрязняют окружающую среду 
вещества, выделяемые при обработке металлов, выхлопные 
газы и многое другое. А подавляющее большинство населе
ния наносит ущерб своему здоровью, не накапливая много 
лет в организме диоксины, а употребляя табак и алкоголь. 
Прекратить производство изделий из ПВХ нереально, научить 
потребителя отличать их по сертификатам — тоже: у нас в 
стране любой знак производители нарисуют. И вопрос не в 
быть или не быть ПВХ, а, скорее, жечь или не жечь. Продукты 
сгорания вредны для человека вообще — даже при сжигании 
обычных дров. А тут — яд. Значит, оптимальный выход — в 
компактном складировании небезопасных отходов, возмож
но, заливке их бетоном с закапыванием в глину. До лучших 
времен, когда кто-нибудь когда-нибудь придумает хороший 
метод утилизации.

Но не случится ли так, что зарываемых, упакованных в 
бетон отходов до наступления лучших времен станет слиш
ком много? Майя БУНТОВА

ДЕНЬГИ ПО МОБИЛЬНИКУ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Более 15 миллионов рублей прибыли получе
но за первые три месяца 2003 года «Уралконтактбанком». 
Подведены итоги работы ОАО «Уралконтактбанк» за 1 квар
тал 2003 года и по другим параметрам. Рентабельность соб
ственного капитала составила более 30 процентов, собствен
ный капитал увеличился более чем на 38 процентов. Чистые 
активы возросли в 2,6 раза.

Банковские специалисты отметили, что успешных показате
лей удалось достичь благодаря новой команде менеджеров. 
Сейчас около 90 процентов акций банка сосредоточено в ру
ках высшего менеджмента. Стратегия банка, разработанная 
новым руководством, предусматривает внедрение современ
ных технологий, использование последних разработок в об
ласти автоматизации и информатизации. Так, «Уралконтакт
банк» объявил о разработке новой банковской услуги — пла
тежей с мобильного телефона. ЕАН

ЕКАТЕРИНБУРГ. В лучших тра
дициях весенних субботников 
провели тысячи екатерин
буржцев минувшие выход
ные. Особенно массово взя
лись за метлы, грабли, лопа
ты и носилки 19 апреля.

В Железнодорожном рай
оне к уборке улиц, дворов, 
скверов с учетом школьни
ков были привлечены около

уже давно — каждую среду 
проходило заседание штаба 
по санитарной уборке терри
тории района с руководите
лями предприятий и комму-

трех с половиной тысяч чело
век. Сотрудники многих 
предприятий и организаций 
прибрались накануне, в пят
ницу, а некоторые отложили 
дело до 26 апреля — кое- 
где в низинах и затененных 
местах еще не совсем раста
ял снег. Как сообщили в рай
онной администрации, под
готовка к субботнику велась

нальных служб. Особое вни
мание уделено пустырям на 
Сортировке.

Аркадий Чернецкий, 
объезжавший в тот день го
род, отметил хорошую 
организацию субботника в 
Чкаловском районе, особен
но сотрудников заводов 
гражданской авиации и 
«Стройпластполимера». Мо-

В Кировском районе го
рожане, очищавшие от нако
пившегося за зиму мусора 
сквер и улицы, прилегающие 
к Музею писателей Урала, не 
ограничились только трудо
выми подвигами. На выне
сенных на открытую пло
щадку столах появились го
рячие самовары, баранки и 
другая выпечка — чаепитие

Метлы, грабли 
и баранки

лодежь активно подключи
лась к акции, проводившей
ся районным комитетом по 
делам молодежи «Чистый 
город».

стало веселым заключитель
ным аккордом трудового 
Дня.

Между тем «уклонисты» в 
городе все же есть, и руково
дителей подобных предприя
тий мэр обещал оштрафо
вать. Правда, у них достаточ
но времени, чтобы испра
виться — месячник по уборке 
Екатеринбурга официально 
продлится до 30 апреля.

Светлана БОЯРСКИХ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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Иностранцы поневоле
ИРБИТ. Ежегодные весенние 
проблемы начались у жите
лей прибрежной части горо
да. Вешняя вода входит в 
дома.

ДОМА 
ПОПЛЫЛИ

ПРОЩАНИЕ 
ССЕРГЕЕМ

ЮШЕНКОВЫМ
ВЛАДИВОСТОК. 21 апреля. 
Глава МВД Борис Грызлов на
деется найти не только убий
цу депутата Госдумы Сергея 
Юшенкова, но и заказчиков 
преступления. «Есть надежда, 
что удастся сначала выйти на 
исполнителя убийства, а по
том и на его заказчика», — за
явил министр журналистам.

По словам Грызлова, в на
стоящее время оперативной 
следственной группой отра
батываются все имеющиеся 
материалы.

Найден еще один свиде
тель, по данным которого 
можно составить фоторобот 
убийцы, сообщил министр.

По его словам, оставлен
ное на месте преступления 
оружие дает возможность 
установить круг людей, дос
тавивших это оружие в Мос
кву.

Министр совершает рабо
чую плановую поездку по 
Дальневосточному феде
ральному округу и намерен 
посетить шесть регионов.
МОСКВА, 20 апреля. Москва 
простилась с депутатом, 
председателем партии «Ли
беральная Россия» Сергеем 
Юшенковым. Он был застре
лен на пороге собственного 
дома 17 апреля.

Траурные мероприятия 
проходили в Большом зале 
московского Дворца моло
дежи на Комсомольском 
проспекте. Почтить память 
Юшенкова пришли его род
ственники, друзья и близкие, 
соратники по партии, руко
водство Государственной 
Думы, рядовые депутаты, 
известные политологи, пра
возащитники и москвичи — 
приверженцы идей демок
ратии.

На имя родственников по
гибшего депутата пришла те
леграмма со словами собо
лезнования от Президента 
РФ.

Сергей Юшенков всегда 
занимал яркую политичес
кую позицию и отстаивал 
идеи демократии в России. 
Он являлся депутатом еще 
Верховного Совета РФ. За
тем избирался в первый, вто
рой и нынешний составы Гос
думы. Не так давно он вышел 
из состава думской фракции 
СПС и стал сопредседателем 
партии «Либеральная Рос
сия», которая была оконча
тельно зарегистрирована в 
Министерстве юстиции РФ 
именно в день убийства де
путата.

РИА «Новости»

ТАКОВЫМИ УКРАИНЦЕВ СДЕЛАЛО НЕСОВЕРШЕНСТВО 
НОВЫХ ЗАКОНОВ

Украинцы, приехавшие в свое время в Россию, не могут 
здесь легализоваться. Только в Свердловской области их 60 
тысяч. Столько же этнических украинцев проживает здесь
незаконно.

Принятые в прошлом 
году законы «О граждан
стве РФ» и «О правовом по
ложении иностранных 
граждан в РФ» не урегули
ровали правовое положе
ние граждан бывшего Со
юза, оказавшихся за после
дние 10 —12 лет на российс
кой территории. По различ
ным оценкам, их число 
колеблется от 400 тысяч до 
трех миллионов.

Под эту категорию лиц 
подпадают и украинцы,ко
торые выехали в Россию в 
безвизовом порядке и по
стоянно здесь проживают. 
Прежнее законодательство 
не ограничивало срок их 
пребывания в нашей стране. 
За эти годы многие из них 
вжились в среду — нашли 
работу, обзавелись жиль
ем, даже участвовали в вы
борах. Однако, согласно 
новому закону, они оказа

лись в правовом вакууме.
Теперь все украинцы, ко

торые поздно выписались с 
предыдущего адреса и не 
успели получить граждан
ство, не могут претендовать 
на новые паспорта граждан 
РФ. Для получения вида на 
жительство им, прочно осев
шим по всей России, придет
ся пробивать в иностранных 
консульствах справки об от
сутствии другого граждан
ства или национальный за
гранпаспорт.

Первый прием вынуж
денных иностранцев в на
шей области провел недав
но Генконсул Украины в Тю
мени Павел Мысник. Шквал 
накопившихся в связи с пра
вовой неразберихой про
блем касался вопросов пен
сий, медобслуживания, по
ступления в вузы, передви
жения по стране, воссоеди
нения семей, защиты 

имущественных прав и мно
гого другого. Обратившие
ся за квалифицированной 
помощью жаловались на 
действия сотрудников пас
портно-визовой службы 
при рассмотрении докумен
тов на получение российско
го гражданства или вида на 
жительство.

Многие задавали консулу 
вопросы о двойном граж
данстве. По словам Павла 
Мысника, это — если не ис
ключающая практика, то 
далекая перспектива. Разго
вор об этом между прави
тельствами даже не ведется.

Любопытно, что среди 
большого числа обращаю
щихся к уполномоченному 
по правам человека в нашей 
области Татьяне Мерзляко
вой нет жителей Киргизии и 
Белоруссии, потому что все 
правовые тонкости они ус
пешно разрешают в своих 
представительствах в Екате
ринбурге.

В минувшем месяце в Ка
лининграде, где поднима

лись проблемы миграции, 
правозащитники, по словам 
Мерзляковой,критиковали 
недоработку вышеупомя
нутых двух законов. Пред
ложенные ими корректи
ровки дают дополнитель
ные основания для приоб
ретения гражданства РФ — 
это прохождение военной 
службы в Российских Воору
женных силах и наличие 
гражданства СССР.

Пока эти дополнения к 
закону будут пробивать 
себе дорогу в Госдуме, спа
сти ситуацию, по мнению за
конников, сможет опреде
ление срока, в течение ко
торого выехавшие в Россию 
не позднее 1 января 2001 
года граждане могут обра
титься с заявлением о пре
доставлении вида на жи
тельство. Подобная разо
вая акция параллельно с 
ужесточением борьбы с не
легалами уже доказала эф
фективность во Франции, 
США, Италии и Бельгии.

Елена МАРЬИНА

По словам Владимира 
Марамзина,специалиста по 
работе со СМИ Ирбитского 
штаба по делам ГО и ЧС, за 
последние сутки уровень 
воды в реке Нице скакнул на 
20 сантиметров и составил 
на середину понедельника 
640 сантиметров. Водой за
няты первые 200 квадратных 
метров городской террито
рии и подтоплено 11 домов с 
населением в 33 человека. 
Часть вещей из домов эва
куирована, но люди, опаса
ясь мародеров, уходить не 
торопятся. Для тех, кого 
вода все же выгонит из 
дома, подготовлены комна
ты в местном общежитии ав
тошколы РОСТО.В прошлом 

Т«х®саммм|»,
ГИБДД Кировского района приглашает владельцев 
автомобилей представить имеющийся автотранс
порт на годовой технический осмотр по адресу: Ека
теринбург, ул. Раевского, 13.

Приезжайте, господа водители, 
по средам — с 9.00 до 21.00; 

по пятницам — с 9.00 до 18.00; 
по субботам — с 9.00 до 16.00. 

Если есть вопросы, звоните по телефону: 
49-07-66.

году, когда воды Ницы дос
тигли пиковой отметки в 718 
сантиметров, в этом обще
житии обсыхали 22 челове
ка. Тогда было подтоплено 
230 жилых домов. Однако 
для Ирбита такой разгул 
стихии считается, можно ска
зать, рядовым: в недавнем 
1998 году уровень воды в 
Нице достиг отметки в 869, а 
в 79-м — 879 сантиметров. 
Каким будет этот год, спаса
тели прогнозировать не ре
шаются.

Пока что в городе запу
щена лодочная переправа, 
введено постоянное патру
лирование катеров милиции 
и спасателей.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

| Главным приз — 
5 тысяч рублей! 
Плюс 
Фирменные

J подарки.
I Прислав до первого 

июня 2003 года 
ксерокопию 
подписного 
абонемента 
на нашу газету 
на II полугодие 
2003 года, 
вы будете 
участником 
розыгрыша 
денежного приза. 
ЖЕЛАЕМ УДАЧИ!I

• Нм о ЛА
23—24 апреля

Переменная 
облачность, 
23-го — без осадков 
24-го — дождь.

00

Температура воздуха 
ночью----- 1-3—Е5°, 
днем----- 1-6—1-8°.

Атмосферное давление — 
731—735 мм рт. ст.

Ветер западный, 
с переходом на юго- 
западный, 1—3 м/сек.

Спрашивайте — ответим! 
Ä «Горячий телефон» 
■ редакции
71-38-75 — с 12 до 17 часов
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Ч
ем дальше уходят от нас эти события, тем меньше 
вспоминает о них и героях-чернобыльцах Родина. В 
истории Чернобыля еще немало темных и белых 
пятен. До сих пор ученые спорят о причинах катаст

рофы, выдвигая версии от фантастической безграмотности 
персонала станции до землетрясения, вскользь упоминая о 
возможных просчетах в конструкции реактора. 5250 жите
лей нашей области принимали участие в ликвидации катаст
рофы, и один из них — Василий Александрович Рязанцев — 
кавалер ордена Мужества. Когда Василий Александрович 
вспоминает эти трудные времена, глаза его загораются: «Мы 
все тогда делали настоящую мужскую работу, защищали мир 
от ядерной чумы. Мы были солдатами ядерной войны». Да, 
это была настоящая ядерная война — по мнению многих на
ших и зарубежных ученых, только по Цезию-137 выброс на 
ЧФЭС эквивалентен мощности 400—500 атомных бомб, 
сброшенных на Хиросиму, а по спектру радиоактивных эле
ментов выброс не имеет аналогов. Работая в 30-километро
вой зоне, выезжая на станцию, Рязанцев, больше повинуясь

зову коллекционера, чем осознанно, начал собирать значки 
участников — тогда каждый военный округ, отдельные воинс
кие части (Рязанцев был направлен РВК и работал в батальо
не химзащиты) выпускали свои знаки — официальный, еди
ный, появился только через несколько лет. По возвращении 
из Чернобыля Василий Александрович с друзьями создал 
Чкаловский районный союз «Чернобыль», которым руково
дит бессменно девять лет, продолжая сбор материалов. Ря
занцев все свободное время и средства тратит на пополне
ние коллекции. Нужно спешить, время идет, уходят из жизни 
друзья. Почти каждый второй ликвидатор в области - инва
лид или умерший, по России - каждый третий. Поэтому нуж
но успеть сохранить память о них. В собрании Рязанцева - 
книги, газеты, значки, документы, фотографии, медали, до
кументальные фильмы, многие сотни экспонатов — свиде
тельств этой героической эпопеи. Коллекция выходит за рам
ки простого собрания, не случайно областной союз «Черно
быль» присвоил ей звание «Музей «Память», а Рязанцеву вы
дал удостоверение директора.

Чернобыль как рентген 
высветил мужество и геро
изм одних и низость и не
компетентность других. 
Экспонаты свидетельству
ют о том, как председатель 
Правительственной комис
сии — зам. председателя 
Совета Министров СССР 
Б.Е. Щербина — 26 апреля, 
в разгар выбросов из реак
тора, предлагал не торо
питься с эвакуацией населе
ния, а нагнать в подводя
щий канал водометные ка
тера и залить водой раска
ленный реактор. После 
принятия решения о засып
ке реактора песком и свин
цом вертолетчики без ка
кой-либо защиты зависали 
над ним в столбе радиоак
тивных выбросов на высоте 
1 50 м и в открытую дверь 
сбрасывали мешки с пес
ком, в результате чего уро
вень радиации от поднятия 
пыли вырос с 500 до 1800 
рентген в час! Первые 27 
экипажей сразу вышли из 
строя. Это несколько сотен 
вертолетчиков. Многих из 
них нет в живых, но жив ге
нерал Н.Т. Антошкин, руко
водитель полетов, обору
довавший командный 
пункт на крыше гостиницы 
«Припять» (это не менее 
двух км по прямой от реак
тора). У генерала Звезда 
Героя СССР на груди, у 
вертолетчиков — жестя
ные звезды на памятниках. 
Видимо, чем выше и даль
ше от Чернобыля, тем 
больше полагалась награ
да. Документы свидетель
ствуют о том, как Предсе
датель Совета Министров 
РСФСР И. Силаев решал, 
что «указанные работы по

«Блок доказал свою надежность»
СТРОИТЕЛИ БН-800 УВЕРЕНЫ В ЕГО БЕЗОПАСНОСТИ

Как бы ни шумели противники развития ядерной энергети
ки, вновь, после десятилетнего перерыва, начато строи
тельство четвертого блока Белоярской атомной станции.

Правда, пока речь идет 
о возведении вспомога
тельных сооружений, ко
торые будут задействова
ны в технологической схе
ме тепло- и пароснабжения 
как самого четвертого 
блока (БН-800), так и горо
да энергетиков Заречного. 
Основной комплекс тепло
монтажных работ выпол
няет Белоярское монтаж
ное управления ЗАО 
«Трест «Уралэнергомон- 
таж», которому недавно 
исполнилось 45 лет. О пер
спективах строительства 
мы беседуем с главным ин
женером управления Вик
тором Омельчуком.

— Виктор Васильевич, 
как известно, наша область 
насыщена энергетическими 
ресурсами. В чем же не
обходимость строитель
ства этого блока!

— Решение об этом при
нимает правительство. Как 
специалист я могу под
твердить: действительно, 
наши потребности в элект
рической и тепловой энер
гии в данный момент удов
летворяются полностью. 
Тем более что во времена 
общего спада промышлен
ности они значительно сни
жались. Но ситуация изме
нилась, сегодня многие за
воды вышли из кризиса, им 
нужно все больше энерго
носителей. Нужно также 
понимать, что действую
щие сегодня большие стан

СОЛДАТЫ ЯДЕРНОЙ 
ВОЙНЫ

ЧЕРНОБЫЛЬ ВЫСВЕТИЛ МУЖЕСТВО И ГЕРОИЗМ ОДНИХ ЛЮДЕЙ
И НИЗОСТЬ И НЕКОМПЕТЕНТНОСТЬ ДРУГИХ

требуют столько-то жиз
ней», а участники совеща
ния безоговорочно его 
поддерживали. Тысячей 
больше — тысячей меньше 
— народа в стране много. 
Правда об аварии была за
секречена и годы спустя.

Руководитель работ на 
крыше третьего энерго
блока генерал Н.Д. Тарака
нов в воспоминаниях при
водит цифры: минималь
ный уровень — 1000 рент
ген, максимальный — 6000 
рентген в правом углу зоны 
«М». И ниже выдержки из 
его оперативной сводки: 
среднее время работы — 
50 секунд, средняя доза 
облучения личного состава 
— 14 рентген. Простая 
арифметика показывает, 
что доза уменьшена в 6 — 
10 раз. В то время доза за
нижалась и ставилась не 
фактически полученная, а 
установленная руковод
ством страны. Журналист 
Алла Ярошинская приводит 
протоколы оперативной 
группы Политбюро ЦК 

ции — Рефтинская, Сред
неуральская — свой потен
циал постепенно выраба
тывают, их блоки выходят 
из работы. С другой сто
роны, себестоимость элек
троэнергии, производи
мой на АЭС, значительно 
ниже, чем на тепловых 
станциях. Немаловажен и 
вопрос экологии. Да, слу
чилась беда на Чернобыль
ской АЭС, произошла тех
ногенная авария, причи
нившая много вреда. Но 
другие атомные станции 
прекрасно работают, тот 
же третий блок Белоярки 
— экологически чистое 
предприятие. Все локали
зовано и под надежным 
контролем, СМИ зачастую 
дают неверную инфор
мацию. Во время недавне
го аварийного выброса, о 
котором сообщалось, кон
центрация радиоактивных 
веществ была настолько 
мала, что улавливалась 
лишь очень чувствитель
ными приборами. Сравни
те это с тем, что выбрасы
вают через трубы ТЭЦ, и 
вы поймете, откуда исхо
дит наибольшая угроза на
шей экологии.

— То есть безопасность 
нового блока, на ваш 
взгляд, гарантирована!

— Проект четвертого 
блока прошел все экспер
тизы, он соответствует са
мым жестким междуна
родным нормам. Пример

КПСС, строго засекречен
ные. Вот выдержки из них:

«Секретно. Протокол № 
9. 8 мая 1986 г. Минздрав 
СССР утвердил новые нор
мы допустимых уровней 
облучения населения ра
диоактивными излучения
ми, превышающие прежние 
в 10 раз (прилагается). В 
особых случаях возможно 
увеличение этих норм до 
уровней, превышающих 
прежние в 50 раз. Таким 
образом, гарантируется 
безопасность для здоро
вья населения всех возрас
тов при сохранении данной 
обстановки в течение 2,5 
года». (А если объявить 
приказом температуру 
тела не 36,7°, а 39°, то и 
больных в стране не будет.)

«Секретно. Протокол 
32. 22 августа 1986 г. Счи
тать целесообразным за
ложить в Государственный 
резерв мясо с повышенным 
содержанием радиоактив
ных веществ, находящееся 
на хранении, а также под
лежащее закупке в теку

БН-600 показал, что такой 
тип блоков надежен в тех
ническом отношении. Могу 
добавить, что и я сам, и ра
ботники нашего управле
ния с семьями, все мы жи
вем в городе энергетиков 
Заречном. Если бы мы со
мневались в безопасности 
блоков, селились бы по
дальше.

— На какой стадии нахо
дится сейчас строительство 
четвертого блока!

— Что касается самого 
блока, сейчас ведутся бу
ровзрывные работы и вы
емка котлована под плиту 
реакторного отделения. 
Перед строителями стоит 
задача в этом году плиту 
сделать. Гораздо более 
близкая цель — сдача ко
тельной, к концу года она 
должна быть закончена. 
Строительство объектов 
химводоочистки, очистных 
насосных сооружений, тех
нологической связи было 
начато еще в последние де
сятилетие ушедшего века, 
но затем остановлено, по
скольку после чернобыльс
кой трагедии необходимо 
было пересмотреть проект, 
требования к безопасности 
ужесточились. За годы 
простоя многое пришло в 
частичную негодность, при
ходится переделывать, об
новлять техническую доку
ментацию.

— Воровство цветных 
металлов здесь было мас
штабным!

— Да, вопрос этот для 
нас был очень болезнен
ным, еще три-четыре года 

щем году (имеется в виду 
закуп на зараженной тер
ритории. — Автор).

Приложение п. 10 к про
токолу 32.

Для того чтобы не допу
стить большого суммарно
го накопления PB в орга
низме людей от употребле
ния грязных продуктов пи
тания, Министерство здра
воохранения СССР
рекомендует максимально 
рассредоточить загрязнен
ное PB мясо по стране^., 
кроме Москвы»),

По неполным сведениям 
зам. Генерального проку
рора СССР В. Андреева, с 
1986-го по 1989 г. из заг
рязненных районов от
правлено грязных продук
тов: 47,5 тысячи тонн мяса и 
2 млн. тонн молока.

Сохранившиеся доку
менты свидетельствуют, 
что одним из инициаторов 
повышения дозы облуче
ния был академик Ильин, 
тоже носящий Звезду Ге
роя; профессор Гуськова, 
не выезжавшая дальше 

назад творилось невооб
разимое: тащили все, что 
попадется под руку, вклю
чая обрезки нержавею
щих металлоконструкций, 
срезали трубы, вырубали 
медный кабель. Сейчас эта 
волна явно пошла на спад, 
и прежде всего из-за уси
ления охраны. Кроме того, 
у людей появилась работа, 
стабильный источник дохо
дов, хотя в окружающих 
деревнях, конечно, безра
ботных, бомжей и нарко
манов хватает.

— Возобновление работ 
на БН-800 позволило обес
печить загрузку многих на
ших предприятий. Какие из 
них являются вашими парт
нерами!

— Строительство 
объектов четвертого бло
ка «разморозили» в 2001 
году, и сегодня условия 
финансирования его впол
не удовлетворительны, на 
мой взгляд. Благодаря 
этому генподрядчик — 
трест «Уралэнергострой» 
— призвал под свои зна
мена много различных 
организаций Свердловс
кой, Пермской, Челябинс
кой областей. Что касается 
монтажных работ, то 
большинство узлов и дета
лей, трубопроводных сис
тем мы изготавливаем 
сами. При этом трубы, дру
гие комплектующие изде
лия мы получаем с Перво
уральского трубного, час
тично — с Синарского и 
Северского, кое-что — с 
Челябинского трубопро
катного завода. Но теснее 

Москвы, оказалась инвали
дом Чернобыля и пользу
ется чернобыльскими льго
тами.

Сохранилось свидетель
ство члена ВС СССР про
фессора Е. Бурлаковой, как 
один высокопоставленный 
чиновник с гордостью зая
вил: «Благодаря повыше
нию временно допустимых 
уровней государству сэко
номлено 1,7 миллиарда 
рублей».

В одном из десятков 
фильмов, хранящихся у 
Рязанцева, есть интервью 
с профессором Вячесла
вом Коноваловым. В 
фильме показана его кол
лекция заспиртованных 
мутантов, родившихся 
после Чернобыля, — вось
миногий жеребенок, дву
главые телята, сросшиеся 
поросята. В своем интер
вью корреспонденту 
«Комсомольской правды» 
Коновалов рассказал о 
рождении у жены ликвида
тора в Овруче мертвого 
ребенка с тремя головами. 
О рождении детей- уродов 
— без рук, ушей и т.д. — 
сняты и другие фильмы, 
имеющиеся в коллекции. 
Правда, защитники чести 
гнилого мундира Минзд
рава, вводя в заблужде
ние людей, часто говорят, 
что это все из-за пьянства 
их родителей. Так сколько 
же нужно выпить водки те
лятам, свиньям и другим 
животным в чернобыльс
кой зоне, чтобы родить 
детей-уродов?

Есть в коллекции доку
менты довольно своеоб
разные. В частности, Поста
новление главы Екатерин
бурга № 725 от 11 сентября 
98 г., в котором в знак вни
мания и благодарности 
гражданам Екатеринбурга 
— участникам ЛПА на 
ЧФЭС обязали союз «Чер
нобыль» спроектировать, 
изготовить и установить па
мятный знак за счет соб
ственных и спонсорских 
средств, а зам. главы горо
да — проконтролировать 
это. Почему приказали чер

всего связаны с «Урал- 
трансмашем». Этот завод 
при нашем техническом 
сопровождении изготовил 
большое количество ме
таллоконструкций и тру
бопроводов. По срокам у 
нас были к ним некоторые 
претензии, ' но нужно 
учесть, что раньше они по
добной работой не зани
мались, для них это новое 
производство. Теперь они 
имеют солидный заказ на 
изготовление нержавею
щих трубопроводов в 
объеме 11 7 тонн. Рассчиты
ваем, что и в будущем 
наше сотрудничество про
должится.

— Вы упомянули, что 
многое делаете сами. За 10 
лет фактического отсут
ствия работы на БАЭС уп
равление не растеряло 
кадры! Ведь безопасность 
объекта напрямую связана 
с квалификацией сотруд
ников.

— Время было, дей
ствительно, жестокое, мы 
вынуждены были искать 
заказчиков где угодно — 
на объектах энергетики, 
черной металлургии, в 
сфере ЖКХ — везде, где 
есть технологическое 
оборудование, трубопро
воды, металлоконструк
ции. Там, где мы могли бы 
не только предоставить 
заработок инженерам и 
рабочим, но, что очень 
важно, поддерживать их 
квалификацию, решать 
вопросы текущей аттеста
ции кадров,лицензирова
ния самого управления. 

нобыльцам установить са
мим себе памятник за свой 
счет? Подобное было, ког
да в день 10-летия аварии 
десятку активистов вручи
ли в мэрии часы с черно
быльской символикой, ко
торые союз «Чернобыль» 
заказал и изготовил за 
свой счет.

Есть распоряжение Пре
зидента РФ Б.Н. Ельцина от 
1 5 апреля 93 года № 239рп, 
где в п. 2 Комиссии по госу
дарственным наградам при 
Президенте РФ: «Подгото
вить предложения об уч
реждении почетной медали 
«За участие в ликвидации 
последствий катастрофы на 
Чернобыльской АФЭ», но 
чернобыльцы так и не по
лучили ее. Союз «Черно
быль» сам изготовил на
градной знак с подобной 
надписью к 15-летней го
довщине катастрофы.

Есть в собрании и отче
каненная за границей на 
монетном дворе серебря
ная медаль Международ
ного благотворительного 
фонда «Дети Чернобыля». 
Какого фонда — узнать не 
удалось нигде. И это неуди
вительно. В те годы созда
вались сотни благотвори
тельных фондов, которые, 
получив на счета из-за ру
бежа миллионы долларов, 
а внутри страны — милли
оны рублей, так же стреми
тельно исчезали, как и со
здавались. Возможно, это 
они проросли дворцами, 
которым завидуют богачи 
за рубежом, — у наших 
бедных, со скромной зарп
латой чиновников.

Особый интерес вызыва
ют фотографии наших зем
ляков, участников той эпо
пеи, снятые нелегально 
(снимать было запрещено). 
Простые и бесхитростные, 
они донесли до нас портре
ты истинных героев у БТР, 
палаток, на очистке дере
вень, на митингах, традици
онных встречах 26 апреля. 
Нельзя без волнения смот
реть на фотографии, снятые 
в первые дни, — реактор 
разрушен, дымится, а внизу 
стоят люди без какой-либо 
защиты и смотрят на него. 
Фотографии донесли до нас 
облик ликвидаторов, мно
гих из которых уже нет в 
живых. Много экспонатов о 
истории союза «Черно
быль», борьбе чернобыль
цев за свои права.

Время расставит все по 
своим местам. Уйдут в без
вестность имена высоких чи
новников, занимающихся 
делами ликвидаторов и на
зывающих их «социальными 
паразитами и иждивенца
ми», и останетсяв истории 
человечества страшная все
ленская катастрофа и чер
нобылец — человек боль
шого мужества, вставший на 
пути ядерной чумы.

Будем надеяться, что со 
временем у музея появится 
свое помещение, где посе
тители смогут окунуться с 
головой в героическое 
прошлое, светлое и горь
кое, ощутить и прочувство
вать весь ужас трагедии и 
высоту подвига черно
быльцев — скромных и не
заметных героев, живущих 
и умирающих рядом с 
вами, забытых Родиной.

Марина КАЗАКОВА
Фото 

и фоторепродукция 
Владимира КАЗАКОВА

Конечно, всех сохранить 
не удалось — при пуске 
третьего блока было пол
тысячи специалистов, сей
час же, включая управле
ние, — три с половиной 
сотни. Но костяк, самых 
грамотных сотрудников, 
мы не потеряли, кроме 
того, приобрели некото
рый опыт. Помню период, 
когда надежды на про
должение строительства 
исчезли полностью. Нам, 
людям старой системы, 
привыкшим жить в соот
ветствии с пятилетним пла
ном и видеть четкую перс
пективу, было нелегко. 
Поэтому особенно радуют 
изменения последнего 
времени.

— Но теперь вы — не го
сударственная организа
ция!

— Мы — акционерное 
общество, недавно конт
рольный пакет наших акций 
перешел в руки одного из 
известных уральских оли
гархов, и я считаю, что это 
— нормальный капиталис
тический процесс. Новые 
хозяева проводят полити
ку в том конструктивном 
русле, которое поможет 
нам развиваться дальше. 
Специфика предприятия 
меняться не будет, строи
тельству четвертого блока 
уделяется приоритетное 
внимание, так что все по
ставленные перед нами за
дачи будут решены в срок.

Беседовала 
Светлана ЛЕБЕДЕВА

Заречный - 
Екатеринбург

Минувшие 
сутки

♦ В больницах Волго
града с подозрением на 
отравление газом нахо
дятся уже 98 человек.

♦ 14 бывших агентов 
иракской партии Баас 
казнены на востоке Ира- 
ка местными жителями.
р ♦ Глава временной 
иракской администрации 
отставной генерал США 
Джей Гарнер пообещал, 

;что при нем «будет луч
ше, чем при Саддаме Ху
сейне».

ф В Москве задержа
ны похитители предпри
нимателя, которые выма
нили у родственников 
своей жертвы четверть 
миллиона долларов.

♦ Запуск космическо
го инфракрасного теле
скопа отложен до сере
дины августа.
\ ♦ СМИ КНДР опубли
ковали свыше 200 лозун
гов к отмечаемому в сен
тябре 55-летию основа
ния республики.

♦ Оборонные пред
приятия России демонст
рируют разработки на 
Международном форуме 
«Высокие технологии XXI 
века».

♦ Эпидемия атипич
ной пневмонии угрожает 
Тайваню, где отмечены 
‘183 случая заболевания.

♦ В Китае разработан 
тест, позволяющий в те
чение часа выявить зара- 
жение атипичной пневмо
нией.

♦ Пограничный дозор 
пресек попытку ввоза в 
Россию контрабанды на 
полтора миллиона руб
лей.

♦ Большинство япон
цев выступают за отправ
ку военнослужащих для 
участия в восстановлении 
Ирака.

♦ Россия настаивает 
на скорейшем закрытии 
разоруженческих досье, 
чтобы снять с Ирака санк
ции, заявили в МИД РФ.

♦ Землетрясение си
лой 4,6 балла по шкале 
Рихтера произошло в 
японской префектуре 
Ибараки.

♦ Выставка «Россия и 
Япония: из прошлого в 
будущее», организато
ром которой стал ИТАР- 
ТАСС, открылась в Токио.

♦ Посольство Индии 
возобновило работу в 
иракской столице.

♦ Саудовская Аравия 
начала оказывать меди
цинскую и гуманитарную 
помощь иракцам.

♦ Необычные для ап
реля снег и заморозки 
нанесли большой ущерб 
виноградникам и сель
хозугодьям в Восточной 
Г рузии.

♦ Ирак как платеже- 
способное государство 
может выплатить России 
долги, считает Алексей 
Кудрин.

♦ Южная Корея со
гласилась с предложени
ем КНДР провести с 27 по 
29 апреля межкорейские 
переговоры на уровне 
министров.

♦ На Тайване объявле
но штормовое предуп
реждение в связи с при
ближением тайфуна 
«Куджира».

♦ На Камчатке в целях 
профилактики атипичной 
пневмонии запрещены 
поездки туристов в стра
ны Юго-Восточной Азии.

♦ Пять тонн незакон
но добытого краба обна
ружили пограничники при 
досмотре двух российс
ких траулеров у берегов 
Сахалина.

♦ На Северных Кури
лах активизировался вул
кан Чикурачки.

♦ Международная на
учная конференция по 
проблемам мониторинга 
вулканической активности 
открылась на Камчатке.

♦ В Праге полиция 
приведена в повышенную 
готовность из-за демон
страций экстремистов.

♦ На реконструкцию 
Московской консервато
рии пойдут средства от 
концерта в Москве ка
надского пианиста Данг 
Тхай Шона.

♦ Почти каждый вто- 
рой американец готов от- 
казаться от товаров из 
Канады, которая не под

держала войну США про
тив Ирака.

♦ Национальная гвар
дия Венесуэлы пресекла 
попытку контрабандис
тов провести в междуна
родном аэропорту штата 
Карабобо в скрытых па- 
нелях мебели 6 кг кокай* 
на и 5 пистолетов.

♦ Канадская армия 
проводит крупные учения 
Перед отправкой мирот- 
ворцев в Афганистан и 
Боснию.

♦ Братья Шумахеры 
приняли тяжелое реше
ние выйти на старт «Гран- 
при» Сан-Марино, не
смотря на внезапную ги
бель матери.

♦В Кремле к Пасхе 
продают куличи.

По материалам 
Интернета



С доставкой на дом
ЕСЛИ СТУДЕНТ НЕ ИДЕТ К ВУЗУ, ТО ВУЗ ИДЕТ К СТУДЕНТУ

Наш корреспондент Александр ЛЕВЧЕНКО взял интер
вью у директора Екатеринбургского филиала Современно
го гуманитарного института (г. Москва) Владислава Юрьеви
ча ПРОСКУРИНА.

— Владислав Юрьевич, 
меня интересует вопрос о 
Всероссийском детском пра
вовом телемарафоне. Поче
му он проходил на телевизи
онном канале Современного 
гуманитарного института (г. 
Москва), в том числе и в ва
шем филиале!

— Детский правовой ма
рафон организовали Мини
стерство образования Рос
сийской Федерации и упол
номоченный по правам чело
века в РФ Олег Орестович 
Миронов. Он проходил в не
сколько этапов. Сначала 
проводились региональные 
этапы, где школьники в своих 
областях представляли пись
менные рефераты по вопро
сам охраны прав детей, пра
ва на образование, права на 
чистоту окружающей среды 
и другие. Лучшие работы 
были отобраны соответству
ющей комиссией в Москве, 
куда входили представители 
уполномоченного по правам 
человека, представители Ге
неральной прокуратуры, 
Министерства юстиции, Ми
нистерства образования, 
представители Государ
ственной Думы и Совета Фе
дерации. Затем появилась 
идея последний этап детско
го правового марафона 
провести в виде очного об
щения. Было отобрано 72 ра
боты из разных регионов 
России, в том числе три рабо
ты из Уральского региона: 
одна из Свердловской и две 
из Челябинской области. Ес
тественно, возникла пробле
ма, как провести это очное 
общение? Семьдесят два че
ловека собирать в Москве? 
Пригласить на мероприятие 
представителей министер
ства, Законодательного со
брания, супругу президента? 
Это слишком сложно и доро
го, с одной стороны. С дру
гой — сегодня реализуется в 
России программа информа
тизации образования и наш 
институт — один из лидеров 
в реализации этой програм
мы, в частности, он един
ственный среди вузов имеет 
свою спутниковую образо
вательную телевизионную 
сеть. В результате посеще
ния нашего института, я имею 
в виду Московский головной 
вуз, министром образования 
Филипповым и его беседы с 
ректором СГИ Карпенко

возникла идея систему спут
никовой и Интернет-связи 
наших филиалов использо
вать как техническую базу 
для проведения детского 
правового марафона. Это 
значительно облегчило за
дачу организации меропри
ятия, а с другой стороны — 
послужило реальным приме
ром, как можно использо
вать современную информа
ционную технологию обра
зования в практической жиз
ни, то есть не мечтать, а де
лать реальные шаги.

С этой целью в наиболее 
крупные филиалы были на
правлены соответствующие 
документы, где были указа
ны адреса финалистов, на
правлены материалы в орга
ны народного образования, 
и ребята-финалисты собра
лись в этих филиалах. Гео
графия филиалов широкая: 
от Владивостока до Калинин
града. Естественно, были за
действованы не все филиалы 
СГИ, а наиболее крупные, 
технически подготовленные. 
Работу по Уральскому реги
ону обеспечивал Екатерин
бургский филиал СГИ. К нам 
приехали трое ребят-фина- 
листов: двое из Челябинской 
области и один из Свердлов
ской. Кроме них были пред
ставители органов народно
го образования, некоторые 
болельщики. Мы приглашали 
и представителей юридичес
ких органов, органов юсти
ции, но поскольку марафон 
проходил в субботу, почему- 
то наши юристы решили, что 
субботний отдых важнее, 
чем участие в Первом детс
ком всероссийском право
вом телемарафоне. То есть в 
Москве Миронов пришел, 
Путина пришла, Филиппов 
пришел, пришли представи
тели Генеральной прокура
туры, Министерства здраво
охранения, образования, За
конодательного собрания, 
ну а у нас присутствовали 
только участники, болель
щики и, собственно, руково
дители работ участников.

— Как проходил марафон!
— Начался он в девять ча

сов утра по московскому 
времени с выступления ми
нистра образования Влади
мира Михайловича Филип
пова. Затем выступил упол
номоченный по правам че
ловека Олег Орестович'Ми-

ронов, он осветил проблему 
защиты прав детей. Не
сколько слов сказал ректор 
Современного гуманитар
ного института Михаил Пет
рович Карпенко как хозяин 
площадки... После этого на
чались выступления школь
ников. Сначала прошли выс
тупления школьников — 
участников телемарафона 
от Московской области, ко
торые транслировались по 
спутниковому телеканалу 
СГУ на всю территорию Рос
сии, Украины, Белоруссии, 
Казахстана, то есть во все 
точки, где имеются прием
ные пункты нашей системы 
спутникового телевидения. 
Затем начались выступления 
из Владивостока и Дальне
восточного региона, причем 
технически, как вы понимае
те, у нас нет таких ресурсов и 
технических, и финансовых, 
как у «Первого канала», 
НТВ, «России» и других. То 
есть мы располагаем спутни
ковым каналом, который 
может передавать инфор
мацию во все уголки России, 
но у нас нет сети, позволяю
щей транслировать эту ин
формацию на приемники 
(телевизоры), расположен
ные в домах, хотя в принци
пе, если какая-нибудь из те
лекомпаний проявит интерес 
к образовательной систему 
СГУ, соответствующий до
говор по трансляции каких- 
либо учебных передач мо
жет быть заключен. Поэто
му просмотр телемарафона 
проходил непосредственно 
на территории филиалов и 
представительств нашего 
института; в Свердловской

области таких точек в насто
ящее время — семь. Это — 
Екатеринбург, Нижний Та
гил, Каменск-Уральский, 
Первоуральск, Верхняя Сал- 
да, Верхняя Пышма и Ново
уральск. Во всех этих пред
ставительствах установлены 
видеопроекторы, и трансля
цию можно было наблюдать 
не только на экранах не
больших телевизоров, но и 
на большом экране, уста
новленном в аудитории. 
Сигнал от филиалов шел от 
сети Интернет, то есть это 
реализовывалось по прин
ципу так называемого асим
метричного спутникового 
Интернета, который Мини
стерство образования Рос
сийской Федерации в насто
ящее время рекомендует 
для реализации с целью ин
форматизации отдаленных 
областей, куда не проведе
ны еще кабельные магистра
ли. В студиях были установ
лены WEB-камеры, сигнал по 
Интернету поступал в Моск
ву, там обрабатывался и 
снова с помощью спутника 
транслировался по всей Рос
сии. Таким образом, мы мог
ли, как говорится, в момент 
своего выступления видеть 
самих себя. И действитель
но, это было не очень при
вычно: человек выступал в 
соседнем помещении, а мы в 
большом зале смотрели его 
«выступление», которое 
прошло через сеть Интер
нет, в космос до спутника и 
снова спустилось на нашу 
приемную антенну.

От Свердловской области 
в марафоне выступал один
надцатиклассник Роман Шту-

ца из Краснотурьинска. Че
лябинскую область предста
вили мальчик и девочка из 
Златоуста. Надо отметить 
очень высокое качество выс
туплений. Роман Штуца выс
тупал очень уверенно, пока
зал высокое знание предме
та. Теперь я говорю нашим 
студентам, показывая ви
деозапись этого марафона: 
«Ребята, смотрите, учитесь 
хорошо. А то вот такие мо
лодые быстро вам на пятки 
наступят».

В телемарафоне приняли 
участие представители Госу
дарственной Думы, Совета 
Федерации, супруга прези
дента Людмила Путина, 
представители Генеральной 
прокуратуры, Министерства 
юстиции. Действо продолжа
лось более двенадцати ча
сов. Школьникам после их 
выступлений задавали воп
росы, то есть был настоящий 
обмен мнениями. Кроме 
того, это была очень серьез
ная проверка спутниковой и 
компьютерной сети Совре
менного гуманитарного ин
ститута, потому что букваль
но за два часа до телемара
фона, как подтвердили все 
мировые информационные 
агентства, в Интернет кем-то 
был запущен новый компью
терный вирус и он начал ра
ботать в 8.30 по московско
му времени, как раз до нача
ла детского правового теле
марафона. И наши сотрудни
ки технических служб 
почувствовали, что такое на
стоящая компьютерная «ви
русная» атака. Сначала она 
коснулась Москвы, за полча
са там справились, отсекли

этого «непрошеного гостя», 
потом выдали рекомендации 
другим филиалам и с помо
щью нашего провайдера — 
«Уралтелесети», который 
обеспечивал нам связь, вос
становили эфир и отработа
ли свою часть детского теле
марафона.

Естественно, что вот такие 
положительные результаты 
были высоко оценены в пер
вую очередь Министерством 
образования и другими 
организаторами. На базе на
копленного опыта уже за
планированы новые телема
рафоны: Министерства
здравоохранения — «Твое 
отношение к здоровью» и 
уполномоченного по правам 
человека — «Молодежь 
против терроризма».

Да и многие вузы Екате
ринбурга уже создали свои 
подразделения дистанцион
ного образования. Сейчас 
эта форма образования 
официально признана и впи
сана в Закон об образова
нии, изменения в который 
подписал Президент России 
10 января 2003 года. И об 
этой форме образования 
сказал в ходе телемарафона 
Министр образования Фи
липпов. Он отметил, что обу
чение сейчас стоит очень до
рого, в том числе из-за сто
имости проезда, стоимости 
проживания, питания. Это 
отсекает большое количе
ство талантливой молодежи 
от обучения в вузах. Помимо 
всего прочего есть и крими
нальный риск. Проживание 
вне своей семьи в больших 
городах стало небезопасно. 
Поэтому часто отсутствует 
возможность не только обу
чения, но и поступления в 
вуз. И с этой целью Мини
стерство образования вво
дит единый экзамен. А чтобы 
дать возможность обучаться 
непосредственно по месту 
жительства, Министерство 
образования разработало 
соответствующую техноло
гию дистанционного обуче
ния в образовательных уч
реждениях высшего, средне
го и дополнительного обра
зования.

Говоря о перспективах, 
можно сказать и следующее: 
дистанционное образование 
является видом, который це
лесообразно использовать 
при вахтовом методе рабо
ты, в плавании, очень удобно 
для инвалидов, пенитенциар
ных учреждений, армейских 
подразделений, удаленных 
гарнизонов и других катего
рий населения. Здесь реша
ется несколько задач: кроме 
обучения студентов, это и 
повышение информационно
го уровня всего населения, и 
обучение самих обучающих. 
Это приближает всех нас к 
активному участию в миро
вом информационном про
странстве.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

М. Марандюк
Михаил преуспел и в со

ставлении многоходовых 
миниатюр.

№ 81 
(совместно 

с В. Желтоножко).

№ 82.

Мат в 4 хода.

№ 83.

ДОРОГО яичко 
К ХРИСТОВУ дню 

ЕКАТЕРИНБУРГ. Праздничные столы православных в этом 
году может украсить гораздо большее количество пас
хальных яиц, чем в предыдущие. По данным Свердловско
го Птицепрома, производительность птицефабрик увели
чилась.

[Спорт
ВОЛЕЙБОЛ «Изумруд»

в погоне за «Искрой» М
 апреля в Ярославле завершится очередной чемпионат 
мира среди юношей. В решающем матче за «золото» 

встретятся сборные Словакии и Канады, а «бронзу» разыгра
ют команды США и России.

Мат в 4 хода.

№ 84.

На сегодняшний день 
поголовье на птичниках со
ставляет более трех милли
онов голов несушек. Не
смотря на жесткие условия 
— повышение цен на корма 
и удорожание услуг ЖКХ — 
птицеводы сумели создать 
для «курочки рябы» опти
мальные условия содержа
ния. Успешно реализуется 
поставленная цель — мак
симально обеспечить жите
лей области качественной 
продукцией к приближаю
щемуся православному 
празднику.

— Мы усилили введение 
на птицефабриках эффек
тивных технологий, — рас
сказывает начальник тер
риториального управления 
по птицеводству Юрий 
Кочнев, — и стараемся ис
пользовать их в полную 
силу. Увеличили поголовье 
несушек. Отстающих про
изводителей пришлось не
много подогнать, расшеве

лить. Внимательно следим и 
за качеством выпускаемой 
продукции.

Кроме «легальных» ис
точников снабжения яйца
ми, на рынке уже появи
лись и частники. Товар у 
них «свой», домашний, 
правда, в этом случае за 
его свежесть спросить не с 
кого, разве что с самого 
продавца.

Но покупатели яиц и 
нынче столкнутся с ростом 
цен на пользующийся по
вышенным спросом товар. 
Это закономерно, хотя Ю. 
Кочнев поясняет: отпуск
ные цены предприятий- 
производителей остаются 
прежними. Вряд ли на при
лавках появится яйцо по 
тринадцать-четырнадцать 
рублей десяток. Ведь на
значить свои цены, как 
можно более высокие, вы
годно предприятиям-реа
лизаторам.

Майя БУНТОВА

Состоялись матчи 20 тура чемпионата России среди мужс
ких команд суперлиги. Екатеринбургский «УЭМ-Изумруд» 
дважды встречался на своей площадке с ярославским «Не
фтяником».

Обе встречи прошли с временами подавляющим преиму
ществом хозяев, в итоге выигравших и в субботу — 3:0 
(31:29, 25:14, 25:23), и в воскресенье — 3:0 (25:15, 25:19, 
25:20). Самыми результативными в составе победителей ста
ли Сергей Латышев — 24 очка (9 + 15) и Сергей Самсонов — 
23 (13 + 10). У гостей лучше других выглядели опытнейший 
Олег Согрин (ранее он выступал в петербургском «Автомо
билисте», сборной России, в командах Франции, Италии и 
Греции) и украинский легионер Андрей Сидоренко.

Набрав 69 очков, «Изумруд» продолжает преследовать 
главных конкурентов в споре за серебряные и бронзовые 
медали — одинцовскую «Искру» и московское «Динамо». 
Следующий (предпоследний) тур пройдет 26—27 апреля. 
«УЭМ-Изумруд» сыграет в Санкт-Петербурге с «Балтикой».

Результаты других матчей: «Локомотив-Белогорье» (Бел
город) — «Уралсвязьинформ» (Пермь) — 3:0 и 3:0 («Локо
мотив» досрочно завоевал звание чемпиона России!), «ЗСК- 
Газпром» (Сургутский р-н) — «Искра» (Одинцово) — 1:3 и 
1:3, «Луч» (Москва) — «Нефтяник Башкортостана» (Уфа) — 
3:0 и 3:0, «Балтика» (С.-Петербург) — «Динамо» (Москва) — 
1:3 (повторный матч прошел вчера).

Положение команд: «Локомотив-Белогорье» — 74 очка 
(38 игр), «Искра» — 71 (40), «УЭМ-Изумруд» — 69 (40), «Ди
намо» — 67 (39), «ЗСК-Газпром» — 61 (40), «Луч» — 59 (40), 
«МГТУ-Лужники» — 54 (40), «Балтика» — 53 (39), «Нефтяник» 
(Я) — 52 (40), «Уралсвязьинформ» — 52 (40), «Самотлор» — 
50 (38), «Нефтяник Башкортостана» — 49 (40).

ХОККЕЙ Георгий —
не всегда победитель...

Увы, но очень хорошая 
российская сборная, в соста
ве которой выступает и за
щитник из екатеринбургской 
«Динамо-Энергии» Георгий 
Мишарин, не смогла обыг
рать в полуфинале сборную 
Словакии, уступив ей в серии 
послематчевых буллитов 
(основное и дополнительное 
время — 1:1).

Подходит к финишу пере
ходный турнир команд выс
шей лиги. Результаты игр 12 
тура, прошедших 19 апреля: 
«Торпедо» (Нижний Новго
род) — «Энергия» (Кемеро

во) — 2:0, «Нефтяник» (Ле- 
ниногорск) — «Спутник» 
(Нижний Тагил) — 4:3 (ОТ), 
«Нефтяник» (Альметьевск) 
— «Газовик» (Тюмень) — 
6:2, «Химик» (Воскресенск) 
— «Мостовик» (Курган) — 
5:1.

Положение команд пе
ред двумя заключительны
ми турами 23 и TJ апреля: 
«Химик» — 28 очков, «Тор
педо» — 27, «Газовик» — 
25, «Нефтяник» (А) — 19, 
«Энергия» — 15, «Спутник» 
— 9, «Нефтяник» (Л) — 8, 
«Мостовик» — 7.

Мат в 5 ходов.

БАСКЕТБОЛ «Надежда» —
компас для «УГМК»?

Стартовал финальный этап (плей-офф) чемпионата России 
среди женских команд суперлиги.

№ 85.

Динамовские старты
ЕКАТЕРИНБУРГ. 80-летний юбилей первого Всероссийского 
физкультурно-спортивного общества «Динамо» стал пово
дом для проведения очередной пресс-конференции в ГУВД 
области.

Все годы эта организация активно занимается физической 
и специальной подготовкой сотрудников ФСБ, внутренних 
войск, налоговых структур и подразделений системы МВД. 
Многие работники Свердловского гарнизона милиции, для 
которых комплексные зачеты и сдача нормативов стали обя
зательным пунктом боевой подготовки, тоже — члены об
щества «Динамо».

Председателем свердловской областной организации, 
которая сегодня объединяет 21 спортколлектив, две коман
ды мастеров и региональное отделение Федерации руко
пашного боя, является начальник ГУВД области генерал-лей
тенант внутренней службы Владимир Воротников.

Ведущими в свердловском «Динамо» признаны коньки, 
самбо, бокс и гребля на байдарках. Развиваются и новые 
направления — кикбоксинг, тайский бокс, каратэ-до. В после
дние годы возрождается самбо. Уже нынче пятеро наших 
земляков-динамовцев — биатлонисты Чепиков и Чернышев, 
тайские боксеры Салова и Югай, легкоатлетка Хрущелева — 
ярко заявили о себе на различных чемпионатах.

Начальник милиции поделился с журналистами и своими 
спортивными достижениями, упомянув о первом месте по 
стендовой стрельбе во время прохождения службы в Герма
нии. Неплохие результаты у Владимира Воротникова были 
всегда и по служебно-прикладным видам спорта.

Елена МАРЬИНА

22 и 23 апреля в зимнем 
манеже СК «Уралмаш» прой
дут два матча 1/4 финала 
между чемпионом России и 
Европы екатеринбургской 
командой «УГМК» и орен
бургской «Надеждой». На
чало в 19 часов.

Очевидно, что предстоя
щие встречи с восьмой по 
рейтингу командой суперли
ги для клуба Иоланды Гриф
фит, Елены Барановой и К° 
станут легкой прогулкой. 
Впрочем, будет присутство
вать и интрига: главным тре
нером «Надежды» с недав
них пор является экс-тренер

«УГМК» Владимир Колосков, 
прекрасно знающий не толь
ко сильные, но и слабые сто
роны своих бывших подо
печных...

А вот екатеринбургская 
мужская команда «ЕврАз» 
сезон-2003 уже завершила. 
И, к сожалению, весьма не
удачно — поражением в чет
вертьфинальной серии со 
счетом 0-3 от подмосковной 
команды «Химки». Напом
ним, что на своей площадке в 
Туле «Химки» одержали две 
крупные победы — 101:77 и 
97:61, а в гостях выиграли — 
82:76.

Мат в 6 ходов.

№ 86.

ФУТБОЛ

«Уралу» отступать некуда
Футболисты «Урала» (Свердловская область) стабилизи

ровали свое незавидное положение единоличного аутсайдера 
чемпионата России среди команд первого дивизиона.

Проиграв оба матча «северокавказского» турне по мар
шруту Нальчик — Кисловодск «Спартаку» 1:2 и «Тереку» 0:2, 
команда Олега Кокарева прочно осела (6 игр, 1 очко, мячи: 
2-13) на последнем, 22-м месте. Отметим, что автором гола в 
ворота «Спартака» стал (при счете 0:2) вышедший на замену 
Алексей Алексеев.

Следующий матч «Урал» проведет 25 апреля в Екатерин
бурге (стадион «Уралмаш») с краснодарской «Кубанью». 
Начало в 18 часов.

Подборка Юрия ОВОДОВА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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КТИКИ I Последний оплот
• На пресс-конференции, > 
посвященной туру по Си
бири и Уралу (о ней вы ; 
подробнее могли прочи- / 
тать в прошлый вторник), 
Александр Пантыкин при
знался, что сообщение о 
выпуске им книги художе
ственных мемуаров «Де- 3

КАРЛ ЛИБКНЕХТ КАК ЗЕРКАЛО УРАЛЬСКИХ КОММУНИСТОВ

вушка, это я — дедушка» —
всего лишь первоапрельс
кая шутка.
«Каждый 
год мы 
приду
мываем 
какой-ни
будь но- 
в ы й 
« с ю р п - 
риз», — 
сказал
«дедушка уральского 
рока», которому этот ти-1 
тул, похоже, начал надое
дать. — В прошлый раз мы ; 
сообщили, что занимаемся 
разведением мостов в Пи
тере. В этом — «написали \ 
книгу». Сообщение о вы- 
ходе книги подавалось : 
чрезвычайно серьезно и 
поверили в это очень мно- 
гие. Но Пантыкин поспешил 
успокоить: «В городе но- 
вость была встречена столь 
доброжелательно, что те- ’ 
перь я всерьез подумываю 
написать эту книжку. Тем 
более, что и сюжет, и на
звание уже есть».
• Месяц напролет глянце
вые журналы любовались 
парочкой Бриттани Мэрфи 
и Эштоном Катчнером.
Около 
месяца 
по экра
нам мира 
шествует 
комедий
ная ме
лодрама 
« М о л о - 
дожены», 
в кото- 
р о й
влюбленные актеры изоб
ражали влюбленных. Вот и 
на улицах Екатеринбурга 
появились недавно афиши, 
где Бриттани виснет на Эш
тоне — и оба улыбаются, 
так задорно! А вслед за 
плакатами пришли извес
тия, что улыбаться-то им 
вроде бы как больше нече
му. Экранные «молодоже
ны», похоже, молодожена
ми настоящими так и не ста
нут. Их все реже видят вме
сте. В интервью они почти не 
называют имен друг друга. 
И если какой-нибудь амери
канский журналист упоми
нает о них в статье, то почти 
всегда по соседству со сло
вом «split» (раскол).
• Стали известны имена 
кинодеятелей, которые 
войдут в состав жюри ны
нешнего Каннского фести
валя.
Нечасто эта ответственная
должность поручается та
ким сравнительно моло
дым кинематографистам. 
Итак, вот эти герои: краса- 
вица Мэг Райан, чье личико 
не часто «светится» в серь
езных фильмах, а как-то | 
все больше в комедиях; * 
Стивен Содерберг, совсем, 
казалось бы, недавно сам 
получавший «Золотую 
пальмовую ветвь» за де
бют; знойная индианка Аш- 
вариа Раи, чей портрет мы * 
совсем недавно публикова- 
ли рядом с сообщением о 
ее возможном участии в 
«бондиане». Некоторую* 
респектабельность этой ве
селой компании придали 
французы: актриса Карин 
Биар, актер Жан Рошфор и 
председательствующий — : 
режиссер Патрис Шеро.
• Голливуд с волнением 
следит за съемками нового 
детектива Рона Шелтона.
И не потому, что название 
фильма «Голливудский! 
убийца». Дело в том, что ■ 
главные роли в нем играют 
Харрисон Форд и Джош 
Хартнетт — один из самых j 
уважаемых ветеранов аме
риканского кино и один из 
самых многообещающих 3 
«сопляков». А фильм, меж
ду тем, у них, похоже, не; 
клеится. По крайней мере, 
когда отснятый материал* 
попал в монтажную, оказа
лось, что большинство ; 
сцен требует переделки.
ф Шведская принцесса * 
Виктория облачилась в во
енную форму, водрузила ; 
на симпатичную головку тя- * 
желый солдатский шлем и* 
направилась по направле
нию к... Ираку.
Там она собирается влить
ся в ряды миротворцев. * 
Королевская семья ей в J 
этом не препятствует. А вот * 
дадут ли нормально слу
жить принцессе батальоны 
журналистов и папарацци, 
непременно желающих за- 
печатлеть каждый шаг 
Виктории на иракской зем-| 
ле, — большой вопрос.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Продолжается эпопея с переименованием 
городских улиц, носящих имена идеологов коммунистическо
го движения. В минувший четверг местное отделение КПРФ 
попыталось воспользоваться актуальностью темы — напом
нить общественности о своем существовании, пригласив 
представителей СМИ на пресс-конференцию.

Какие только подвиги не 
совершают наследники Иль
ича, чтобы привлечь к себе 
внимание прессы! Особенно 
активно это проявлялось во 
время антивоенных пикетов 
у Генконсульства США, ког
да партийные женщины оде
вались то в русские народ
ные, то в мусульманские 
одежды, а некий юноша при
ковывал себя к американско
му крыльцу дешевыми ки
тайскими наручниками, сло
мавшимися при первом 
рывке... Возможно, поэтому

заявленный и ожидаемый на 
пресс-конференции Аркадий 
Чернецкий туда не прибыл.

Ясно было еще изначаль
но, что коммунисты выступят 
против любого переимено
вания. Названия улиц Сверд
лова, Карла Либкнехта, Кар
ла Маркса — их последний 
оплот, последнее упомина
ние о советском прошлом.

— Левопатриотические 
силы города и области воз
мущены, — сразу со всей 
суровостью заявил Валерий 
Новоселов, депутат област

ной Думы, руководитель 
фракции КПРФ, проректор 
сельскохозяйственной ака
демии. — Мы будем отстаи
вать свои права, требовать, 
чтобы правительство не 
поднимало больше этот 
вопрос.

Однако Валерий Павлович 
предложил провести обще
городской референдум, 
чтобы узнать мнение жите
лей. К сожалению, столь де
мократическое (!) заявление 
отдает демагогией. Ибо лег
ко высказывать идею, заве
домо зная, что, скорее все
го, она никогда не будет реа
лизована: в городском бюд
жете лишних средств попро
сту нет.

Остается только кого-то 
обделить. Что выберет

КПРФ — ЖКХ, медицину, об
разование — загадка.

А вообще-то вся пресс- 
конференция прошла под де
визом «Екатеринбург — это и 
наш город тоже, в котором 
мы прожили не один десяток 
лет».

Вот только когда уважае
мый человек профессор Вале
рий Новоселов несколько раз 
заявлял, что Храм-на-Крови 
находится на улице Свердло
ва, а коллеги по партии его не 
поправляли, лично мне за этих 
господ было стыдно.

Пускай люди спорят: не 
слишком ли храм величе
ствен?! Но то, что он стоит на 
улице Карла Либкнехта, — 
это факт.

Кирилл ПЕРМИНОВ

Кинолетописи 
Урала

ВСЕ МЫ БЫЛИ КОГДА-ТО «ТОВАРИЩИ»
«Киножурналы» — слово почти забытое, молодежь с 

подобным киноявлением практически не знакома. Между 
тем, на Свердловской киностудии продолжают их снимать. 
Выпуск «Кинолетописи Урала» за 2002 год увидели зрите
ли, приглашенные на специальный показ в Дом кино на ми
нувшей неделе.

В начале показа уже по 
традиции была продемонст
рирована пленка из архива: 
на сей раз — киножурнал 
«Сталинский Урал» за июнь 
1952 года. Сталевары-стаха
новцы, пионерское лето, вы
пускники Свердловской кон
серватории дружной чере
дой проплыли на экране. 
Имен практически не звуча
ло; только фамилии: «знат
ный металлург товарищ та
кой-то», «пионерка такая- 
то». Теперь отвыкли мы уже 
от этого, уважение к челове
ческой личности, проявляю
щееся не в последнюю оче
редь в обозначении его по 
имени, — несомненное заво
евание перестроечных лет.

Несколько сюжетов «Ки
нолетописи Урала» объеди
няет главное — показ совре
менников крупным планом, 
будь то известный драма
тург в фильме «Коляда-те
атр» или житель поселка Ма
лышева с затопленными

изумрудными копями, отап
ливающий свою квартиру в 
многоэтажке с помощью же
лезной печки. «Мы очень 
разные, как будто говорят 
герои фильмов, — но все мы 
живем на этой земле, на этой 
каменной гряде, и это не мо
жет нас не объединять».

— К сожалению, вопрос о 
показе «Кинолетописи Ура
ла» в кинотеатрах перед се
ансами до сих пор не решен, 
хотя поставлен был перед 
властями давно, — говорит 
режиссер Лидия Котельнико
ва. — Общее мнение — эти 
фильмы, несущие во многом 
образовательную нагрузку, 
особенно для молодого по
коления, были бы очень по
лезны. Надеемся, что они 
еще дойдут до широкого 
зрителя, они того заслужи
вают, ведь делают их те же 
мастера, что прославили 
наше неигровое кино.

Светлана БОЯРСКИХ

Детская филармония 
ПРИГЛАШАЕТ!

Наш адрес: ул. 8 Марта, 36 
Телефон для справок: 22-44-70

25 апреля в 18.30 
на хоровой концерт в государственную филармонию, 

где вы сможете записать ребенка 
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ДЕТИ СТРОЯТ ИЗ КАРТОНА ГОРОД 
СВОЕЙ МЕЧТЫ

Детскому дому-школе № 153 с музыкально-эстетическим 
образованием исполнилось 60 лет. Она открылась в Екатерин
бурге в трудное военное время, в 1943 году. В нее набирали 
детей-сирот.

Мальчики кроме общего 
образования получали му
зыкальное: играли в духо
вом оркестре. Нынче им ру
ководят Виктор Часов и Иван 
Киселев. Летом юные орке
странты побывали в Сочи, 
Адлере, Новороссийске.

Познавать свой город — 
давняя традиция школы. Ка
ким был Екатеринбург сто 
лет назад, в начале двадца
того века? Юные краеведы 
попробовали ответить на 
этот вопрос. Первая желез
нодорожная линия на Урале 
соединила Пермь и Екате
ринбург. Построен театр на 
Дровяной площади, в кино
театре «Лоранж» (сейчас 
«Совкино») крутят немое 
кино, а перед сеансом играет 
оркестр. В начале века в го
роде создано Уральское об
щество любителей есте
ствознания, начинателем ко
торого был молодой препо
даватель мужской гимназии 
Онисим Клер. Штаб-кварти

ра общества располагалась 
на улице Воеводина. Обще
ство создало богатейшую 
библиотеку, которая стала 
достоянием города.

Но и фантазии у детей пре
достаточно, они строят в во
ображении новые здания и 
реализуют пока свои проекты 
в самом простом материале: 
делают необычной формы 
постройки из цветной бумаги 
и картона. Витя Докторович, 
Максим Кузнецов, Валера По
номарев по выдуманному 
ими проекту к юбилею школы 
смастерили макет «Екатерин
бург — город будущего». В 
центре — великолепный вы
сокий дом с круглыми башня
ми, это административное 
здание. В городе красивые 
дома и широкие улицы. 
Транспорт работает на эколо
гически чистом топливе. Есть в 
городе и «детская зона», где 
сбываются детские мечты.

Наталья ХЛОПИНА
Фото автора

Свердловский государственный академический • 
театр музыкальной комедии ,

ПРЕДСТАВЛЯЕТ •

• ^^30 апреля, 2 и 10 мая •
* ПРЕМЬЕРА *
• ПАРК СОВЕТСКОГО •
• ПЕРИОДА J
, романтическая прогулка по Времени в двух действиях. в 
, В спектакле прозвучат популярные мелодии из оперетт, попур- в 
• ри на темы любимых песен. И еще — кое-что из репертуара • 
• Леонида Утесова, Клавдии Шульженко, Марка Бернеса... •
• Билеты продаются в кассах театра (тел. 71-08-32) •
• и через уполномоченных (тел. 71-54-03).

ФИЛАРМОНИЯ ЗАВТРА в 15.00 — j 
ЭКСКЛЮЗИВНЫЙ КОНЦЕРТ!

Музыка для души в исполнении КОНТРАБАСА!
4 — 7 МАЯ — лучшие солисты Екатеринбурга
и Даниил РАЙСКИН в программе 
МЕЖДУНАРОДНОГО ФЕСТИВАЛЯ АЛЬТОВОЙ МУЗЫКИ.

V;______  ______ . . й ...... _ . V

ПРОДАЕТСЯ 
производственная база 

в городе 
Нижневартовске 

площадью 1,78 га, 
имеются 

административный 
двухэтажный корпус 

в капитальном 
исполнении и три 
производственных 

корпуса. Все корпуса 
с центральным 

отоплением общей 
площадью 1800 кв. м.

Обращаться 
по телефонам в городе 

Нижневартовске: 
(3466) 63-21-21, 

63-23-68.

ДИСПЕТЧЕР 
71-28-61

ЗАМ. РЕДАКТОРА 
56-30-34

Факс: 56-30-28

E-MAIL: nasmenu@isnet.ru
Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

ОПЕРАТИВ 

БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 

0 РЫНКЕ 

БАНКОВСКИХ

УСЛУГ ■ памятные нонеты ■ аренда сейфовых ячеек 
■ системы денежных переводов

^^Г*^****’ _............................ .............................
j Два муляжа взрывных устройств обнаруже- 

9 Шг Л "ы в цехах Рефтинской ГРЭС 19 апреля, сооб- 
щили в ОАО «Свердловэнерго».

В1ИМ1 Сначала один из работников предприятия 
Ц обнаружил перемотанный изолентой пакет с торчащи- 
Ц ми из него проводами. На место вероятного взрыва 
И сразу прибыли сотрудники Рефтинского поселкового 
Ц отделения милиции и местного отделения ФСБ. Выясни- 
Ç лось, что подозрительный предмет не представлял уг- 
Ц розы для жизни. Несмотря на это, оперативному персо- 
Я налу ГРЭС приказали усилить контроль на предприятии. 
Я Во всех помещениях станции была проведена тщатель- 
Н ная проверка. В результате в одном из цехов нашли вто- 
М рой макет «адской машинки». Все это время работа на 
'Я предприятии не прекращалась. Установить изготовите- 
il лей устрашающих предметов не удалось. Для расследо

вания происшествия и поиска злоумышленников на 
!® ГРЭС создана специальная комиссия.

В Нижнем Тагиле задержан 19-летний юноша, подо
зреваемый в убийстве подростка.

Тело юного тагильчанина нашли 19 апреля в лесном 
" массиве близ улицы Цементная. Мальчик был убит уда- 

S ром ножа. По предварительным данным, в этот день под- 
/ росток вместе с 19-летним знакомым пил пиво в лесу у 
Д костра. Неожиданно парни повздорили. Во время ссоры 
' старший товарищ ударил школьника ножом в шею. По- 
’ дозреваемый в совершении злодеяния был задержан по 
• горячим следам. По факту убийства прокуратура Тагил- 

строевского района возбудила уголовное дело.
ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

30-летний Владимир Молчанов был арестован в Ново
сибирске за совершение серии разбойных нападений в 
различных районах Новосибирска и Омска.

Молчанов на несколько 
дней приезжал в город, 
поджидал женщин, захо
дил вместе с ними в 
подъезд, лифт и, угрожая 
ножом, забирал деньги, 
ювелирные изделия, дуб
ленки, меховые шапки. 
Иногда, для того чтобы 
скрыться с места преступ
ления, раздевал потерпевших. Есть основания полагать, 
что аналогичные преступления в период с лета 2001 года 
по апрель 2002 года Молчанов совершал и в Екатерин
бурге. Если вы пострадали от действий этого человека, 
то вашего звонка ждут в уголовном розыске УВД Екате
ринбурга по телефону 20-93-63 или 20-94-13.

Сотрудниками уголовного розыска УВД за после
дние три недели было проведено несколько рейдов в 
местах возможного сбыта похищенного имущеста. В 
ходе работы изымались золотые изделия, автомагнито
лы, пейджеры. Большую часть изъятого (более 50 штук) 
составили сотовые телефоны. Сейчас уголовным розыс
ком проводится работа по установлению хозяев этих со
товых телефонов.

Если вы предполагаете, что среди изъятых есть и ваш 
телефон, то звоните 20-93-87, 20-93-95.

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД ЕКАТЕРИНБУРГА

18 апреля в Екатеринбурге произошел по- 
г л & J жар в школе № 83 на улице Седова, 46.
9 аЯ а Огонь вспыхнул в актовом зале, рядом с ко- 

торым расположена столовая. Зал размещен 
на втором этаже здания. Площадь возгорания 

составила два квадратных метра. Горели декорации на 
сцене актового зала. На место происшествия выезжали 
четыре пожарные машины.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Турфдрма «Ятоаит+»
ул. Добролюбова, 96, 

тел.: (3432) 76-46-00, 76-55-10.

Любимым отдыхом горожан можно назвать 
теплоходные круизы по Волге до Волгограда, 

Астрахани и до Санкт-Петербурга. Большая
популярность речных круизов заставляет 

администрацию теплохода улучшать качество
обслуживания.

насыщенная программа.
«АТ/IAHT» ГАРАНТИРУБТ ВАМ ОТЛИЧНЫЙ ОТДЫХ?

Туристам скучать не приходится: но мере 
прохождения маршрута они посещают многс 
городив, в свободное ерем я их ждет раз штора

__рз:_______________________________________

pfes посредников
® В связи с переездом продам мягкую мебель в отл. сост, 
цвет темно-коричневый, диван и 2 кресла, ц. 6 тыс. р., 
т. р. 41-47-83, т. д. 41-76-93.
тг Продам сваи железобетонные L-3 х 0,3 х 0,3, боковые, 
закладные, 30 шт. по цене 750 р. 1 шт.; авторезину 205 х 70, 
новую (белоцсрковскую), 1 шт — 700 р , авторезину им- 
портн., б/у, р-15, р-216 х 60, 2 шт. по 250 р., 195 х 65, 2 шт. по 
250 р., т. р. 41-47-83, т д. 41-76-93.
и Продам а/м «Пежо-206», ноябрь 2000 г. в., 5-дверный, 
полный эл. пакет, зимняя резина, Цвет серебристый, ц. $10,5 
тыс., т. 37-09-86.
в Молодая женщина снимет комнату в Юго-Западном р-не, 
т. 678-673.
•S Продам 1-комн. кв., ул. Бебеля ,146, 6/16, 35/19/7, лоджия 
6 кв. м, ц. $ 17,2 тыс., т. 34-26-53.
s Продам а/м «Опель-Аскона», 1986 г в., в Отл. сост., воз
можен обмен, т. 70-03-34, (296) 6-10-50.
® Продам а/м «Форд-Эскорт», универсал, 1998 г. в., в Рос
сии — 2 мес., цвет вишня, коробка автомат, кондиционер, 
мультилок, объем 2 л, 2 подушки безопасности, комплект 
зимней резины, ц. $ 8,5 тыс., торг, т. 694-100, 694-729.
® Продам стиральную машину «Ритона-М», пузырьковую, 
новую, т. 10-86-83, с 14 до 19.00, Евгения.
э Сдам в аренду бокс в ГСК-273 (ул. Металлургов), недоро
го, электричество, охрана, т. 12-43-25.
S Куплю электродрель, недорого, т 12-43-25.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО данный ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых и валютных вкладов 
■ пластиковые карточки 

■ нотировки мерных слитков

Вчера. 21.4.2003 г. 
средневзвешенный курс 
доллара США на ММВБ 

составил 
31.1192 руб./доллар.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 21.4.2003 на 15 часов:

Ц50(долларСША)—31.18 (Уралприватбанк) —31.19 (Банк «Вятич»)_____________________

EUR(EBPO) —33.96 (Банк «Драгоценности Урала») — 34.10(УральскийС6ербанк)________  

6ВР(англ.фунт) — 48.50 (Уралпромстройбанк) —50.59 (Альфа-банк)____________________

КП(ЮОкаш.тен) —19.00 (Уралтрансбанк) — 20.85 (СКБ-банк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-91-11
репорт, группа 71-38-75, 56-17-12, 

71-42-61
спортивный 
фотокорреспондент

71-39-09 
56-91-30

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 21.4.2003:
1 доллар США........................31.1899
1 австралийский доллар.......19.1911
1 английский фунт 
стерлингов................................. 49.1179
1000 белорусских рублей ... 15.5016
10 датских крон..................... 45.7276
1 ЕВРО.....................................  33.9658
100 исландских крон............ 40.9746
1 канадский доллар................ 21.4955
10 норвежских крон ............. 43.2352
1 сингапурский доллар........ 17.6703
1000000 турецких лир..........  19.3738
10 шведских крон....................37.0691
1 швейцарский франк......... 22.5997
100 японских иен.................  26.0393
100 казахстанских тенге...... 20.5659
10 украинских гривен.......... 58.0331

Ольга КЛИМОВА

экономики 56-30-32
культуры 56-91 -12
рекламы и объявлений 56-30-54
бесплатных объявлений 56-91-16
бухгалтерия 56-91-15
компьютерный 56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4290. Заказ 9148.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ЧЕРНОГОРОВ слился 
С НАРОДОМ

Ставропольский губернатор 
Александр Черногоров ухитрился 
на себе испытать прелести нена

вязчивых ус
луг ЖКХ. Как 
выяснил гла
ва края, на 
протяжении 
последи их 
шести лет с 
него исправ
но взимали 
деньги за на
личие газо
вой плиты, 
хотя пользу

ется он электрической. Получает
ся, с губернатора взимали плату 
за отсутствующий в квартире бы
товой прибор, да еще и не учиты
вали положенный при наличии 
электроплиты коэффициент. Жаль 
только, что главе края понадоби
лось шесть лет, чтобы вывести 
коммунальщиков на чистую воду.

РОССЕЛЮ «ПЯТЫЙ 
ПУНКТ» НЕ МЕШАЕТ 
ЛЕТАТЬ

В Красноуфимске уральский 
губернатор Эдуард Россель 
встретился с легендарной летчи

цей Ираидой 
Федоровной 
Вертипрахо- 
вой и погово
рил с ней как 
коллега с 
коллегой. 
Вспомнил, 
как сам меч
тал стать лет
чиком, но то
гда из-за на
циональности

мандатная комиссия отказала ему 
в приеме в летное училище. Зато 
теперь «пятый пункт» не помешал 
Эдуарду Эдгартовичу уже в зре
лые годы освоить МиГ-29 и даже 
продемонстрировать в паре с 
летчиком-асом Юрием Левитом 
фигуры летного пилотажа...

ШЕВАРДНАДЗЕ ЗРЯ
НЕ РИСКУЕТ

Президент Грузии заявил о го
товности отказаться от иммуни
тета, защищающего его от уго

ловного пре
следования. 
Президент го
тов сделать 
это в случае, 
если парла
мент примет 
закон, огра
ничивающий 
действие по
добного им
мунитета и в
отношении

парламентариев. Похоже, ста
рый Лис ничем не рискует, пред
лагая такую сделку: едва ли на
родные избранники рискнут ос
таться один на один с законом...

Максим БРУНОВ.

КАК ХОДОКИ ДОШЛИ ДО ЛЕНИНА
ИНТЕРЕСНО, КУДА БЫ СЕГОДНЯ ОТПРАВИЛСЯ 
ЗА ПРАВДОЙ ИВАН ЧЕКУНОВ?

Те, кто еще помнит, что 22 апреля - день 
рождения Владимира Ленина, наверняка 
вспомнят и картину Серова «Ходоки у Лени
на». Известное полотно, иллюстрирующее 
внимание Ильича к чаяниям крестьян. Славу 
селу Фоминки Гороховецкого района Вла
димирской области принес как раз один из 
ходоков с картины - Иван Афанасьевич Че- 
кунов.

Ради справедливости надо сказать, что ходоков 
у Ленина перебывало много. Но именно Чекунов 
стал самым известным из них. Могучий старик высо
кого роста с окладистой бородой прославился не 
только благодаря картине. Уж больно неординарна 
личность.

Он родился в 1861 году - в год отмены крепост
ного права. Тогда от князя Орлова, шефа жандар
мов и главного начальника III отделения, владевше
го Фоминками, освободились 5.723 ревизские 
души. Среди них и отец Чекунова. В советское вре
мя в музее ходока в Фоминках, переходя к следую
щей части его биографии, говорили примерно так: 
«Он рано познал нужду и беды крестьян и стремил
ся их хоть чем-то облегчить...» Если отбросить всю 
эту идеологическую шелуху, то речь вот о чем. Де
ревянные Фоминки всегда сильно страдали от пожа
ров. В иной год они уносили полдеревни. Потому-то 
и надумал Иван Афанасьевич вместе с братом Але
ксеем основать в Фоминках добровольную пожар
ную дружину. В ней насчитывалось до 400 дружин
ников. Она стала не только первой, но и лучшей в 
губернии. Как писал в 1899 году журнал «Пожарное 
дело», дружина была «поставлена на степень своего 
значения в течение первого же года». Другими сло
вами, пожары перестали быть роком для Фоминок. 
Тогда же деревня обогатилась каменным пожарным 
депо с наблюдательной вышкой. Оно до сих пор 
служит фоминцам - там, как и сто лет назад, распо
лагаются пожарные.

Предприимчивость буквально кипела в Чекунове. 
Вскоре он затевает новое дело - на земле, забро
шенной за негодностью, создает общественное 
опытное поле. Раскорчевывает вместе с мужиками 
запущенный участок, засевает. Чтобы купить инвен
тарь, закладывает в банке свою усадьбу. Прочитав 
в одном земледельческом журнале, как крестьяне 
помещицы Паниной Петербургской губернии пере
шли к севооборотам, пишет туда письмо с просьбой 
поделиться опытом. И получает пространный ответ - 
бумагу, скрепленную подписью панинского старосты 
и печатью. Внедрив на общественном поле сево
оборот, Чекунов собрал неслыханный для этой по
лосы урожай. Мужики, недоверчиво ощупывая коло
сья, чесали затылки.

Большой вопрос - социальный статус Чекунова. 
Во всех книгах он проходит как крестьянин. Однако 
в Фоминках Иван Афанасьевич владел не только до
мом с постройками и наделом земли, но и большим 
двухэтажным трактиром. Помимо чая, в трактире по
давали водку и пиво. А на закуску - щи, селедку и 
колбасу. Пьяных хозяин не любил и собственноруч
но вышвыривал за ворота. После введения госмоно- 
полии на спиртное трактир переделали под чайную 
Попечительства народной трезвости.

А вот какой манифест отослал неуемный Чеку
нов в 1908 году в столичную газету «Думский лис
ток» (и, что интересно, его там опубликовали!): «Где

золото, добываемое руками русских трудовых лю
дей? Кто владеет Сахалином, нефтяными источника
ми в Баку и всеми богатствами страны? Мы видим, 
что вы, пользуясь безответственностью власти, от
крыли в стране лавочку и все, что было у нас цен
ного, распродали и деньги за границей прожили...» 
Подумать только - почти сто лет газеты пишут об од
ном и том же, а ответа на поставленные ребром во
просы все нет...

Говорят, что до Ленина Иван Афанасьевич 
лично ходил спрашивать насчет реформ к Столы
пину и Керенскому. А с Ильичем он встречался 
трижды. Последний раз - 28 февраля 1921 года. 
Он вручил тогда вождю протокол общего собра
ния граждан село Фоминки, где излагались сооб
ражения по взиманию мясного налога. Тогда в 
Фоминках разрешалось держать корову на пяте
рых едоков. Все, что сверх, забирали продотряды. 
Выращивать скот было невыгодно, к тому же без 
удобрений, сиречь, навоза, оказывались угодья. 
Вот Чекунов и спрашивал: нельзя ли изменить по
ложение? Дальше, согласно легенде, Ильич хитро 
прищурился и сказал: «А вы изложите, батенька, 
свои мысли в газете «Беднота». «Я и рад бы, - буд
то бы ответил Иван Афанасьевич, - да потерял в 
дорожной сутолоке очки. А на рынке купил очень 
плохие».

Ленин тут же написал записку наркому здраво
охранения Семашко: «Николай Александрович! У 
меня сидит тов. Иван Афанасьевич Чекунов, очень 
интересный трудовой крестьянин, по-своему пропа
гандирующий основы коммунизма. Он потерял очки, 
заплатил за дрянь 15000 р.1 Нельзя ли помочь ему 
достать хорошие очки? Очень прошу помочь и по
просить секретаря Вашего сообщить мне, удалось 
ли. Ваш Ленин».

Очки Чекунову, конечно, справили, а фотокопия 
этого письма до сих пор выставлена в 15-м зале мо
сковского Музея Ленина. Ильич же выдвинул Чеку
нова членом коллегии Наркомзема, где тот участву
ет в разборе крестьянских дел. Его приглашают на 
заседания Госплана. И в это же время Иван Афа
насьевич пишет для газет «Беднота», «Красная га
зета», «Правда», «Известия» статьи о переустройст
ве села. В последние годы своей жизни он заведо
вал отделом писем в «Крестьянской газете». И уже к 
нему шли сельские ходоки от всех российских губер
ний.

...Тогда же, 28 февраля 1921 года, Ленин напи
сал на полях регистрационной книги приема против 
фамилии Чекунова: «Старик со светлой головой, не 
в партии из-за религиозных убеждений». Верующим 
Иван Афанасьевич оставался до конца своих дней. 
Пока жил в родном селе, ходил в церковь Казанской 
Божией Матери, выстроенной в Xvlll веке. В 1976 
году церковь взорвали и воздвигли на ее месте тор
говый центр с рестораном. Ресторанное дело не по
шло, и теперь здание имеет унылый вид. А в 1977 
году в доме Чекунова был открыт мёмориальный му
зей. Я обожаю провинциальные музеи - собранные 
там предметы быта, мебель, фотографии дают ре
альное представление о старой России. Правда, 
Музей Чекунова был небогат экспонатами. И посе
щался в основном школьниками да ветеранами. 
Просуществовал он до прошлого года, нехитрые 
экспонаты вроде пожарного инвентаря перекочева
ли в сельскую библиотеку, а дом отдали батюшке.
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Иван Чекунов - на полотне художника Серова и на фотографии 1920-х годов.

Вот уж действительно: другие времена - другие пес
ни.

Отец Александр вместе с матушкой и пятью ча
дами приехали в Фоминки из Владимира. Под цер
ковь администрация разрешила использовать склад
ские помещения, что находятся в том самом торго
вом центре, выстроенном взамен порушенного хра
ма. Жизненная круговерть...

В прошлом году скончался последний из Чекуно- 
вых - племянник Ивана Афанасьевича Валерий Ива
нович. Он работал учителем в школе. Тогда же ти
хие Фоминки потрясло первое за новую историю 
села убийство. Как раз на улице Чекунова убили 
предпринимателя. Что и с кем он не поделил - неиз
вестно. Но некоторые увидели в этом символ. В том 
смысле, что прошлое погибает, но не сдается.

- Как вы к Ленину сейчас относитесь? - спраши
ваю зам.главы Фоминской администрации Галину 
Батурину.

- Так же, как и относилась, - отвечает она и за
молкает.

- То есть хорошо?
Оказывается, действительно, хорошо - по той хо

тя бы причине, что когда-то в Фоминках было 12 ты
сяч гектаров сельхозугодий, из них под пашню ис
пользовалось 6 тысяч. А сейчас с грехом пополам 
засевают 300 гектаров. Все остальное - бурьян.

- Разве это порядок? - вздыхает Галина Але
ксандровна.

Нина АРТЕМОВА.
Владимирская область.

КСТАТИ
ЛЕНИНА ВСЕ ЕЩЕ УВАЖАЮТ БОЛЬШИНСТВО РОССИЯН

Как вы оцениваете роль, которую Ленин сыграл в истории нашей страны? На этот 
вопрос интервьюеры Агентства региональных политических исследований (АРПИ), 
опросившего 1.600 россиян из разных уголков страны, получили такие ответы.

Положительно оценивают роль вождя в истории России 65 процентов опрошен
ных, при этом 31 процент из них «полностью положительно». В какой-то степени от
рицательно роль Ленина оценивают 19, а «полностью отрицательно» - 7 процентов, 
9 процентов респондентов затруднились с ответом.

Интересно, что наиболее положительные оценки роль Ленина получила в Ураль
ском и Сибирском округах. Наиболее отрицательные - в Дальневосточном. В той 
или иной степени отрицательно оценивают роль Ленина в истории России люди в 
возрасте 18-44 года с высшим образованием. Люди с низким уровнем образования 
и дохода, а также пенсионеры и домохозяйки склонны положительно оценивать 
роль Ильича.

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ

ЕЗДА ОТ ФОНАРЯ

КРЫМСКИЙ РЕПОРТАЖ

НА ВЗЛЕТНОЙ ПОЛОСЕ БУРЬЯН...
И какой же русский не 

любит быстрой езды по ули
це Удмуртской? И какой же 
удмурт не норовит проско
чить на скорости перекре
сток улиц двух Карлов - 
Маркса и Либкнехта? И ка
кой же ижевский милицио
нер успеет просвистеть им 
вслед холостой трелью?

На недавнем аппаратном 
совещании президента Уд
муртии с руководителями ме
стных министерств прозвуча
ла удручающая цифра: в ми
нувшем году в республике 
задержано 13.500 пьяных 
водителей. Сколько таковых 
задержать не удалось, ни
кто, понятно, не знает. И, 
до сих пор не протрезвев, 
они гоняют по улицам Кар
лов и Клар, рассматривая 
светофоры лишь как помеху 
справа.

Впрочем, так же порой 
вынуждены относиться к све
тофорам и непьющие води
тели. Ведь практически всё 
светофоры Ижевска исчер
пали свой ресурс, а за весь 
прошлый год было установ
лено только два новых. Де
нег на замену и ремонт све
тофоров из бюджета выде
лено в три раза меньше не
обходимого, и понятно, что 
при таком финансировании 
из трех огней светофора мо
жет гореть только один. И 
тот - синим светом.

Нервная езда от одного 
погасшего фонаря к другому 
приводит иногда к потере 
водителями способности ре
ально оценивать дорожную 
обстановку даже там, где 
светофор горит. Так, в том 
же 2002 году на одном из 
перекрестков Ижевска про
изошла невиданная авария: 
два человека погибли и пя
теро пострадали под коле
сами мчавшейся на красный 
свет «скорой помощи», путь 
которой внезапно преградил 
растерявшийся водитель 
«жука».

В другом городе Удмур
тии, в Сарапуле, из-за не
хватки средств на обслужи

вание светофоров их вооб
ще отключили на месяц. Ну 
а с освещением улиц тут 
давно неважно. Нетрудно 
представить, какая может 
быть езда, когда огней так 
мало золотых на улицах Са
рапула.

Любопытно, что в некото
рых городах страны с ава
рийностью пытаются бороть
ся с помощью статистики. 
Так, в Саратове, где с золо
тыми огнями, как известно, 
получше, а с авариями так 
же плохо, определили, что 
самый аварийный день неде
ли - пятница. А в Чебокса
рах выявили вину понедель
ника. Это столь же убеди
тельно и полезно, как и за
ключение милицейских спе
циалистов той же Удмуртии, 
что изнасилования несовер
шеннолетних чаще всего со
вершаются по четвергам. Да 
при нашем разгильдяйстве в 
любой день недели автомо
биль может столкнуться хоть 
с самолетом! Как это и слу
чилось в Ростове-на-Дону. 
Там самолет АН-2 стоял, а 
грузовик технической служ
бы, как говорится, летел.

Борис БРОНШТЕЙН.

СЕГОДНЯ В СЕВАСТОПОЛЕ НАЧИНАЮТСЯ РОССИЙСКО-УКРАИНСКИЕ УЧЕНИЯ «ФОРВАТЕР МИРА - 
2003». НА КАКОМ ФОНЕ ОНИ ПРОХОДЯТ?

Стратегические американские 
бомбардировщики Б-52 шли пря
мо по кромке крымского берега. 
С полным боекомплектом на 
борту они летели из Англии кур
сом на Багдад. Авиадиспетчер
скую службу Крыма никто не 
предупредил. Два первых бом
бардировщика появились в ре
жиме полного радиомолчания. 
На запросы с Земли не отвечали, 
в радиопереговоры не вступали.

На следующий день Б-52 пе
реговаривались друг с другом в 
крымском эфире уже без стесне
ния, однако на запросы диспетче
ров все так же не отвечали. Аме
риканских штурманов совершен
но не интересовало, что они пе
ресекают гражданские воздуш
ные коридоры. Единственное, что 
оставалось Земле, - срочно уво
дить из зоны пассажирские само
леты. В третий день бомбежек на 
Ирак прошли тридцать «пятьдесят 
вторых». Воздушная армада 
словно не заметила лежащего 
внизу Крыма.

...А может, его уже нет вовсе, 
и острый форштевень Севастопо
ля уже не режет напополам вол
ны Черного моря? «Непотопляе
мый авианосец» Крым ушел в не
бытие. Еще десятилетие назад 
мощная система ПВО, крылатые 
ракеты и самолеты крымских аэ
родромов контролировали весь 
Ближний Восток и Средиземно
морье. Сегодня бурьян взлетных 
полос так высок, что под ним не 
видно наше унижение.

Когда американцы зачищали 
багдадский аэропорт, посольство 
США в Украине собрало специ
альный брифинг. Заместитель по
сла Мари Иованович передала 
благодарность правительства 
Штатов меджлису крымских татар 
за правильную позицию в ирак
ской войне. В документе особо 
подчеркивалось, что военные 
действия коалиции не были под
держаны ООН, но меджлис это 
не остановило. Похоже, теперь 
их вообще ничего не останавли
вает.

- Лично мне всегда противно 
слышать о равных правах для 
всех народов, населяющих Крым. 

В Крыму народ один - крымско- 
татарский, все остальные - этни
ческие группы, составляющие 
лишь часть своего народа, про
живающего в метрополиях. Для 
русских - Россия. Очень скоро 
население полуострова поймет, 
что другого пути, кроме создания 
на территории Крыма националь
ной татарской автономии в со
ставе украинского государства, 
нет. Никаких «равных прав» быть 
не может. У народа права одни, 
у этнических групп - другие...

Это не строки из листовки му
сульманских радикалов. Это пря
мая цитата последнего заявления 
одного из лидеров меджлиса, за
местителя председателя крым
ского парламента Ильми Умеро- 
ва. Он руководил недавним 
штурмом крымской православной 
святыни Свято-Успенского мона
стыря и вел боевиков на погром 
бахчисарайской госадминистра- 
ции. Заявление Умерова было 
опубликовано в симферопольских 
и киевских газетах, американцы 
не могли о нем не знать. Офици
альная благодарность правитель
ства США фактически одобрила 
и поддержала меджлис в разжи
гании национальной розни в Кры
му. Что, собственно, и делалось 
до сих пор. Для «шоков и трепе- 
тов» всегда нужен повод.

7 апреля из Севастополя в 
Индийский океан ушли капиталь
но отремонтированный россий
ский флагман, гвардейский ракет
ный крейсер «Москва», два не 
слишком новых сторожевика и 
десантный корабль. Вместе с ти
хоокеанцами они участвуют в 
российско-индийских маневрах. 
На прощальном митинге коман
дир «Москвы» капитан 1 -го ранга 
Александр Щербицкий сказал, 
что им доверена сложная задача 
- вывести корабли в океан после 
долгого, многолетнего перерыва.

Перед отходом отряда коман
дующий Черноморским флотом 
вице-адмирал Владимир Масорин 
убеждал журналистов: «Нашим 
кораблям ничего не угрожает, по
скольку мы никак не связаны с бо
евыми действиями, идущими в 
данном районе». Командующий

зря тратил слова. И так понятно, 
что мы не можем вести боевые 
действия «в данном районе». Дос
таточно взглянуть на ржавые ош
метки флота, растыканные по се
вастопольским бухтам в ожидании 
автогена. Любимая шутка заез
жих киевлян - успеют ли москали 
дорезать все, перед тем как уйдут 
из Севастополя «назавжды». То 
есть навсегда, как и положено по 
нынешнему межгосударственному 
договору.

В конце марта командующий 
В.Масонин встречал в симферо
польском аэропорту делегацию 
правительства Москвы во главе с 
заместителем мэра Людмилой 
Швецовой. Гости прилетели «по
смотреть курортную сферу» - 
прокатились до Евпатории, прият
но погуляли по развалинам Гену
эзской крепости в Судаке, выпили 
чудного галицинского шампан
ского в Новом Свете. Только при 
чем здесь боевой адмирал? Он 
действительно должен был со
провождать делегацию столичных 
курортников - хотя бы потому, 
что крейсер «Москва», один из 

немногих вымпелов, еще способ
ных уйти в океан, ремонтировал
ся на деньги московского город
ского бюджета. У государства не 
хватило денег даже на флагман
ский корабль флота.

Нынешним летом русских отды
хающих ждет на железнодорож
ном вокзале Симферополя ма
ленький сюрприз. Пересаживаясь 
с поездов на междугородные ав
тобусы и такси, они любят переку
сить в здешнем «Макдоналдсе». 
Смешное совпадение, но в день, 
когда над Багдадом был поднят 
звездно-полосатый флаг, персо
нал симферопольского фаст-фуда 
получил строжайший приказ пе
рейти на украинский язык. Теперь 
дисциплинированные мальчики и 
девочки в красных бейсболках об
щаются с посетителями только на 
мове. Россияне, надо думать, пой
мут, что «вильна каса» - это сво
бодная касса, а вот что «смажен- 
ный» означает жареный, придется 
объяснять жестами.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
Автономная Республика Крым.

http://www.vtornik.ru


ИЗ ПЕРВЫХ РУК

ЛЕВОФЛАНГОВЫЙ
ЛИДЕР ПАРТИИ ВОЗРОЖДЕНИЯ РОССИИ ГЕННАДИЙ СЕЛЕЗНЕВ: «МЫ ХОТИМ ПОБЕДИТЬ, А НЕ ПРОСТО 
ПОУЧАСТВОВАТЬ В ШОУ...»

Знаю немало журналистов, 
оставивших профессию и за
нявшихся политикой. И почти 
всегда политика меняла чело
века, часто до неузнаваемости. 
С моим сегодняшним собесед
ником мы знакомы уже много 
лет. Когда-то он взял меня, не 
имевшего газетного опыта, на 
свой страх и риск, в «Комсо
мольскую правду» и, в общем- 
то, научил профессии. С тех пор 
мы встречались не один раз и 
имели возможность поговорить 
о многом. Не могу сказать, что 
мне близки все идеи Геннадия 
СЕЛЕЗНЕВА. Думаю, и его дале
ко не все устраивает в моих пи
саниях. Но констатирую куда 
более важное: конъюнктурных 
перемен в убеждениях моего 
бывшего Главного не произош
ло. Во всяком случае, я их не 
чувствую. Если говорить о ве
щах не сиюминутных, он не пе
ременился с тех времен, когда 
руководил одной из самых ли
беральных советских газет.

- В последнее время у нас роди
лась традиция: руководители парла
мента обзаводятся своей партией. 
Это что, «запасной аэродром»?

- Ну у каждого партстроителя 
свой мотив. Кто-то из моих коллег и 
впрямь не уверен в своем завтра, а 
уходить из большой политики не хо
чется...

- Поскольку не хочется терять 
блага и привилегии?

- Не надо говорить так обо всех. 
Кто-то эти самые блага гребет лопа
той и до кровавых мозолей на ладо
нях. А у кого-то их не было и нет. Не 
в том суть. Политик - это уже профес
сия. И если уж ты ее освоил, терять 
не хочется.

- Выходит, опять же партстроите
лями движет личный мотив - сохра
ниться в профессии.

- Возможно. Но мною движет и 
нечто иное, более важное: желание 
воплотить в жизнь политические за
мыслы. Я много лет руковожу нижней 
палатой. Конечно, это важный и от
ветственный государственный пост. 
Но ведь председатель Думы не во 
всем волен поступать сообразно 
своим убеждениям. Здесь решает го
лосование и общее мнение депута
тов. А как быть, если ты с ним не со
гласен? Если у тебя иной взгляд на 
будущее государства и .общества? 
Путь один - убеждать в своей право
те избирателей и бороться за места 
в Думе. Ведь ничего не добиться без 

опоры на организацию, на едино
мышленников. В современной поли
тике кустарь-одиночка обречен. Поэ
тому для меня наша партия - ника
кой не «запасной аэродром» и не по
гремушка, с помощью которой стану 
привлекать к себе внимание после 
того, как сложу полномочия спикера. 
Это единственно возможный способ 
реализации замыслов.

- Злые языки говорят, что и ваша 
Партия возрождения России - эдакий 
кремлевский проект, преследующий 
вполне определенную цель: раздро
бить и ослабить КПРФ как главного 
конкурента власти на будущих выбо
рах.

- Не будем лукавить. Крнечно, 
власть заинтересована в том, чтобы 
левый электорат был раздроблен и 
запутался в том, кто на самом деле 
защищает его интересы. В отдельных 
случаях Кремль инициирует создание 
альтернативных КПРФ партийных 
структур. Но это не про нас. Нас не 
надо было придумывать. Причины, 
которые породили нашу партию, вы
зрели в недрах самой КПРФ. Причем 
не сегодня и даже не вчера. Рано 
или поздно, но этот раскол должен 
был произойти. Мы сделали то, что 
не могли не сделать. И уж о чем 
меньше всего думали, так это о том, 
как наш уход будет воспринят чинов
никами из кремлевской администра
ции.

- Но тем не менее вы нанесли 
удар не по правым с их разрушитель
ными идеями либерального переуст
ройства, а по тем, кто вам идейно 
ближе, - по коммунистам.

- Тот, кто разделяет идеи Гайдара 
или Чубайса, никогда не будет на
шим избирателем. Нас поддержит 
тот, кому близки левые идеи, идеи со
циального государства. Да, вчера эти 
люди голосовали за КПРФ. Но поче
му? Во-первых, не было альтернати
вы. А во-вторых, верили, что эта пар
тия не только клеймит власть, но и 
добивается сдвигов, шаг за шагом... 
А что происходило? Беспредметные 
рассуждения лидера об «антинарод
ном режиме» и многозначительные 
намеки на то, что у него-де есть раз
вернутая программа выхода из кри
зиса. Но если она есть, почему не 
побороться за ее воплощение? По
чему не заставить власть взять из нее 
хоть что-то нужное людям? Ни тут-то 
было! Только дело касалось чего-то 
конкретного, как лидеры КПРФ нахо
дили предлог для отхода в кусты. За
метьте, они всегда в стороне. В ито
ге партия превратилась в организа

цию политических статистов. В этом 
есть лицемерие: рассуждая об инте
ресах простого человека, лидеры 
коммунистов хладнокровно ждут, ко
гда страна окончательно увязнет в 
трясине неурядиц, чтобы потом въе
хать во власть на белом коне. И ра
ди этих амбициозных планов люди 
должны столько времени терпеть тя
готы? Думаю, цена уж слишком вели
ка. У нас иной подход: если есть воз
можность улучшить ситуацию, нужно 
сделать все возможное и немедлен
но. Нашу партию иной раз называют 
партией «новых коммунистов». Меня 
это нисколько не обижает. Во-пер
вых, потому что мы действительно ле
вые по своей сути. А во-вторых, мы 
отказались от догм, которые только 
озлобляют людей, но при этом не да
ют им никаких реальных перспектив. 
Мы хотим, чтобы левый избиратель 
признал нас партией, которая не 
только говорит, но и действует в его 
интересах, и добивается результатов.

- Но ведь левый избиратель при
вык верить в коммунистическую идею, 
а компартия, которая ее исповедует, 
- ваш главный оппонент на будущих 
выборах.

- Наверное, вы имеете в виду тех, 
кто в озлоблении выкрикивает лозун
ги и не способен анализировать про
шлое и настоящее, не говоря уже о 
каком-то предвидении будущего. Но 
такие люди, хоть и активны, но не со
ставляют большинства левого электо
рата. Если разобраться, он уже дав
но не верит в коммунизм как во что- 
то вполне достижимое. Это всего 
лишь политическая абстракция, к то
му же небезопасная. Как известно, 
оказавшись в нечистоплотных руках, 
она дала ужасающие результаты. Ед
ва ли многие захотят повторения 
пройденного. Люди куда больше хо
тели бы верить в социальное госу
дарство, в котором человек не бес
правен, а власть не всесильна. Соз
дать его - вполне достижимая полити
ческая цель. Ее мы и хотим предло
жить нашему избирателю.

- Звучит привлекательно. Никто не 
откажется жить в государстве, кото
рое гарантирует гражданам свою за
щиту. Но речь о другом. Скоро выбо
ры - и все партии, от левых до пра
вых, вдруг заговорили о сильной со
циальной политике. Не получится ли 
так, что ваша партия попросту ста
нет одной из участниц этого многого
лосого хора?

- Да, когда до выборов остается 
меньше года, все вдруг оказываются 
защитниками обездоленных и побор

никами справедливости. Ничего уди
вительного, что в программах всех 
партий будут разделы, посвященные 
именно этим вопросам. Это ведь не
плохо, может, что-то переменится к 
лучшему. Но мы ставим задачу шире: 
Россия должна стать социальным го
сударством. В одном из наших доку
ментов сказано так: «Государство 
провозглашает высшей ценностью 
социальную справедливость и подчи
няет свою политику созданию усло
вий для самореализации творческого 
потенциала личности».

- Звучит примерно так же, как 
«Вперед, к победе коммунизма!»

- Если разобраться, звучит как раз 
очень конкретно. Мало того, в рос
сийской Конституции, принятой в 
1993 году, есть 7-я статья, в которой 
черным по белому написано: «Рос
сийская Федерация - социальное го
сударство, политика которого напра
влена на создание условий, обеспе
чивающих достойную жизнь и свобод
ное развитие человека». Записать-то 
записали, а почему не выполняем? 
Вовсе не потому, что в казне нет 
средств. Потому что это не отвечает 
интересам тех кругов, которые сейчас 
контролируют экономику страны и 
предопределяют принятие многих 
правительственных решений. Нужно 
встать на позиции Конституции: каж
дый орган государственной власти, в 
Центре и на местах, должен нести со
циальную ответственность. Любое ре
шение президента, правительства или 
парламента должно проходить обяза
тельную экспертизу. Принимается 
только то, что соответствует опреде
ленным социальным требованиям.

- При том лоббизме, который у 
нас расцвел за последние годы, это 
невероятно. Олигархи оплатят нуж
ные для себя результаты любой соци
альной экспертизы. В России это 
обычная практика: в законе написано 
одно, а в жизни - все вроде как по 
закону, но с небольшими нюансами. 
И эти «нюансы» в корне меняют все 
дело.

- Социальная экспертиза - это не 
бюрократическая процедура, не со
ставление какого-то документа. Это 
суть всей политики государства. А то, 
что у нее будут влиятельные против
ники, естественно. Для того чтобы 
противостоять им, мы и создали свою 
партию и идем на выборы, предлагая 
гражданам поспособствовать вопло
щению этой идеи в повседневность. А 
вообще... У нас любят поохать: «Ах, 
сейчас такое сложное положение! 
Ах, на всех не хватит!» Хватит. Во-

Селезнев со своей партией еще будет на коне.

первых, новым хозяевам надо боль
ше думать о тех людях, которые на 
них работают, и меньше прислуши
ваться к тому, что подсказывает соб
ственный карман. А во-вторых, эко
номические трудности отнюдь не по
меха. Например, Германия и Швеция 
- примеры типичного социального 
государства. А ведь создавались они 
именно тогда, когда эти страны пере
живали довольно тяжелые времена. 
Просто надо видеть цель, ради кото
рой вершится государственная поли
тика. Одно дело - чтобы еще пара
тройка зажиточных россиян оказа
лась в списке самых богатых людей 
мира. Другое - чтобы росло благопо
лучие всего общества. В государстве 
бедных никогда не бывает спокойно. 
Поэтому оно чаще всего скатывает
ся к диктатуре. Хорошо, если опере
точной... Путь к социальному госу
дарству - самый надежный путь к де
мократии.

- Ваша партия - впрочем, как и 
все прочие - основывается на авто
ритете лидера. То, что вы - председа
тель Думы, наверное, плюс для пар
тии. Но что будет, если завтра ваш 
государственный статус изменится?

- Ничего страшного не случится. Я 
не питаю иллюзий относительно аб
солютного бескорыстия в наших ря
дах. Партия быстро растет, и хотя бы 
поэтому процент «брака» не исклю
чен. Но он невелик. Большинство мо
их товарищей очень тяжело уходили 
из КПРФ. Столько лет отдано - и уй
ти, да еще под общее улюлюканье... 
Это было не просто. Да и какая мог
ла быть корысть, если каждый пони
мал: скоро выборы, и с молодой 
партией будет намного тяжелее дос
тучаться до избирателя. Вы спраши
вали про какой-то «кремлевский про
ект». То, что его не существовало и 
не существует, доказывается таким 

вот фактом: сегодня наша партия 
практически лишена доступа к госу
дарственным СМИ. Даже со мной 
журналисты готовы общаться только 
как с руководителем Думы. Лишь 
речь заходит о Партии возрождения 
- «Об этом нам нельзя»! Думаете, от
чего? Говорливый Зюганов - менее 
опасный политический конкурент, не
жели те, кто хочет и может действо
вать. Мы хотим и можем.

- И все-таки левый фланг накану
не выборов оказался раздроблен
ным...

- Это видимость раздробленности. 
На самом деле происходит консоли
дация левых сил. Но уже не на той 
основе, нежели прежде. Игра «на ли
дера» сменяется командной игрой. 
Новая команда объединена идеей. И 
еще об одном не забывайте, сегодня 
во всех зарегистрированных 60 пар
тиях России - чуть более миллиона 
человек. А где остальные десятки 
миллионов, с кем они? Нам бы хоте
лось, чтобы эти россияне узнали о 
нас, поверили в искренность целей и 
поддержали. Мы хотим победить, а 
не просто поучаствовать в политиче
ском шоу, как это делали и делают 
многие наши оппоненты. Партия воз
рождения, Партия труда, Объединен
ная социалистическая партия, Евра
зийская партия - вот консолидиро
ванная сила, которая уже в ближай
шем будущем будет не просто за
метна на левом фланге, а составит 
реальную конкуренцию ортодоксам в 
борьбе за голоса избирателей. Мы 
не будем играть на чувствах озлобле
ния и обиды. Мы апеллируем к разу
му и творческой активности россиян. 
За такой политикой будущее левого 
движения. И, уверен, ее поддержит 
наш избиратель.

Беседовал 
Павел ВОЩАНОВ.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

БМВ ПОД НАЧАЛЬСТВЕННЫМ 
ЗАДОМ ВЕНАДЦАТЬ В РЕДАКЦИЮ

Псковские чиновники в массо
вом порядке пересаживаются на 
иномарки. Законодателем из
вестной моды выступил глава об
ластной администрации Евгений 
Михайлов, когда ему в конце 
прошлого года для персонально
го пользования был приобретен 
новый БМВ седьмой модели стои
мостью 3 млн. 800 тысяч рублей.

В то же время его сосед, гла
ва Новгородской администрации 
Михаил Прусак путешествует по 
своей вотчине на осовременен
ной, но все-таки милой сердцу 
«Волге». На всякий случай скажу, 
что ежегодный трансферт из 
Центра для области Михаила 
Михайловича составляет всего 
500 млн. рублей, в то время как 
потребности Псковского региона 
Москва оценивает в 2 миллиар
да. Объясняя по телевидению жи
телям области категорическую 
необходимость в таком транспор
те, псковский губернатор нашел 
веский аргумент в пользу своего 
персонального БМВ: «Мы не ка
кой-то захудалый колхоз!»

С шефом солидарны и другие 
чиновники областной админист
рации. Чтобы отличаться от кол
хозников, зам. губернатора по

строительству неотложные вопро
сы, связанные с поставкой щебня 
и бетона, решает на БМВ пятой 
модели. Его коллега бьется над 
проблемами сельского хозяйства 
на «Ауди»... Ну и далее - по вер
тикали власти.

Для нужд чиновного люда в 
Псков закуплено еще 10 «народ
ных автомобилей» (немецких, ес
тественно) марки «Пассат», кото
рые уже поступили в распоряже
ние автобазы псковской област
ной администрации. Каждый тя
нет под 30 тысяч «зеленых».

По всей видимости, теперь 
участникам недавнего пикета ра
ботников бюджетной сферы о по
гашении долгов по заработной 
плате придется временно забыть. 
По данным областного Совета 
профсоюзов, в настоящий мо
мент таковой составляет 30 млн. 
рублей. Причем только 86 тысяч 
- на совести федерального Цент
ра, а остальное задолжал учите
лям и медикам областной и мест
ные бюджеты.

Юрий МОИСЕЕНКО, 
соб. корр. «Новой газеты» - 

специально для «ДВ».
ПСКОВ.
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Уже вдогонку затухающей вой
не в Ираке пришло сообщение: 
погиб еще один журналист. Итого 
- двенадцать убитых... Много это 
или мало?

Пусть простят мне этот режущий слух 
вопрос, эту отдающую цинизмом про
фессиональную привычку везде и всюду 
подводить итоги. Конечно же, и один не 
вернувшийся в свою редакцию репор
тер - это страшно много для тех коллег 
и родных, кто ждал его из очередной 
военной командировки, для тех, кто смо
трел или читал его репортажи. А здесь 
целая футбольная команда - на фоне 
многотысячной толпы на трибунах, тоже 
погибшей от бомб, ракет и пуль...

Да, на этой иракской войне погибло 
много журналистов. И вовсе не «по 
ошибке», как это звучало всякий раз в 
комментариях командования операцией 
«Шок и трепет». Не берусь утверждать, 
что за журналистами была объявлена 
специальная охота. Дело в другом - в 
профессионализме.

Ошибки трудно предвидеть заранее, 
а об угрозе для жизни журналистов еще 
накануне боевых действий говорили 
многие. Ведь предупреждали же: будут 
бомбить «Аль-Джазиру». И, действитель
но, бомбили редакцию телеканала, и 
дело не ограничилось только этим'.

Погибшие журналисты стали неиз
бежным побочным следствием этой вой
ны. Так уже бывало, так, увы, будет и на 
следующих войнах. Их смерть произве
ла на публику сильное впечатление, по
скольку все мы в глубине души все еще 
считаем, что журналисты продолжают 
оставаться в какой-то мере привилеги
рованными персонами даже на поле 
брани. Так и было на самом деле до тех 
пор, пока существовало это самое поле 
брани с четко очерченными линиями 
фронта: по эту сторону «наши», по дру
гую - враг. Журналистам удавалось и 
оставаться в живых, и сделать себе не
плохую карьеру, повествуя о войне. 
Точь-в-точь, как это описывал в своей 
книге «Последние дни Человечества» 
Карл Краус.

Но сегодня фронтов больше не суще
ствует. По той простой причине, что 
нынче войны ведутся не против армий, а 
против народов, против городов с без
защитным гражданским населением, 
против стран, чья вина прежде всего в

том, что они отличаются своими поряд
ками от нас. Против «режимов», кото
рые являются частью их истории и куль
туры, которые идут по пути, никак не 
совпадающему с нашим, и которые не 
имеют ни желания, ни возможности 
стремиться к тому, что мы считаем для 
себя образцом для подражания.

Правдивый рассказ о жертвах, про
изошедших на наших глазах на войнах 
в Югославии, Афганистане и теперь в 
Ираке, невозможен без понимания на
сущных проблем этих людей, постиже
ния их культуры и обычаев. В этом и есть 
сегодня профессионализм человека, ре
шившего рассказать о войне остально
му человечеству в те самые 10-15 ми
нут, которые оно, человечество, ото
рвет от более насущных проблем вроде 
сериала или рекламы памперсов. Для 
этого репортеру сегодня нужно нахо
диться не в штабах и даже не в окопах, 
а среди этих несчастных мечущихся под 
лазерными прицелами людей. Самому 
видеть их нищету, ярость и страх - это 
все означает необходимость стать ми
шенью. Ведь журналиста, будь он хоть с 
головы до пят обвешен аккредитацион
ными картами, трудно различить на 
уличном перекрестке в толпе, которая 
мечется в поисках укрытия от обстрела. 
Почему-то нас особенно приводит в не
годование мысль о том, что под прице
лом могут оказаться мужчины и женщи
ны, чье оружие лишь телекамера или ди
ктофон. Но согласимся: со стороны наш 
гнев выглядит несколько наивно, есть 
что-то от неосознанного расизма в том, 
что судьбу наших несчастных коллег мы 
называем «особенно жестокой».

На самом деле это не так. Наши по
гибшие коллеги разделили обычную 
судьбу очень большого числа мирного 
населения, которое мы стремимся «при
общить к нашей цивилизации». Для них 
на этой войне не оставалось ничего 
другого, как безоружным прятаться в ук
рытиях в ожидании, что туда вот-вот по
падет бомба или снаряд. Или спасаться 
бегством между разрывами снарядов и 
пулеметными очередями. В их дома, как 
и в номера гостиницы «Палестина», 
стреляли прямой наводкой из пушек. С 
привычным оправданием: показалось, 
что там находится снайпер. Был он там 
на самом деле или нет - выяснять приня
то после. Да никто ничего и не выясня

ет. Нет времени на раздумья, как нет 
места для жалости. Все нормально, это 
война. Ведь умные бомбы, у которых, 
правда, часто сбивается прицел, хоро
ши только тогда, когда белый «цивили
затор» сбрасывает их, находясь на не
досягаемой для противника высоте. Но 
когда приходится спускаться с небес на 
землю - а это неизбежно, если хочешь 
занять город с шестимиллионным насе
лением, с самого начала ясно, что стре
лять придется наугад во все стороны, в 
кого попало.

Все было предусмотрено, даже тыся
чи жертв среди мирного населения. Ко
торых мы никогда не увидим, как не уви
дели в 1991 году расстрелянные в пус
тыне колонны беженцев, покидавших Ку
вейт. Тогда сделали вид, что их было ма
ло или почти совсем не было. Напрас
но.

Журналисты просто разделили судьбу 
мирного населения. То, что погибли 
«всего лишь» 12 корреспондентов и 
операторов, говорит о больших жерт
вах среди гражданских лиц. Сколько их 
приходится на одного журналиста: тыся
ча? Десять тысяч? Мы никогда этого не 
узнаем. Но можно быть уверенными, что 
таких жертв много. И следовало бы рас
пространить наше негодование и нашу 
солидарность по поводу гибели наших 
коллег на всех невинно пострадавших. 
Возможно, это поможет сократить число 
жертв среди мирного населения на бу
дущих войнах, планы которых вынаши
ваются уже сегодня.
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ГЕОПОЛИТИКА

мюнхен-38, нюрнберг-45, прага-68...
ВСЕ БОЛЬШЕ СТРАН В МИРЕ ХОТЕЛИ БЫ ВИДЕТЬ АМЕРИКУ УНИЖЕННОЙ И ОБРАЗУМЛЕННОЙ

Уже ясно, что агрессия США про
тив Ирака - не локальное событие, а 
определенный поворот истории. Две 
исторические аналогии помогают 
понять смысл нынешних событий.

Первая - с Мюнхенскими согла
шениями 1938 года, когда гитлеров
ская Германия попирала междуна
родное право, а тогдашние главы 
европейских держав трусливо ей по
такали.

Вторая историческая модель, ко
торую нам следует взять, дабы не 
потеряться в нынешнем историче
ском мраке, связана с событиями 
1968 года - вводом советских войск 
в Чехословакию. Оценим с нынеш
них позиций, что это означало для 
Советского Союза. СССР утвер
ждался как субъект мировой полити
ки в ауре левой, социалистической 
идеи; эта идея вербовала ему актив
ных сторонников во всем мире. Пос
ле вторжения в Прагу коммунизм 
стали называть «танковым коммуниз
мом». Дискредитация коммунистиче
ской идеи главным ее носителем, 
явившем миру лик насильника, в ко
нечном счете привела к поражению 
и СССР, и самого коммунизма как 
одной из мировых идеологий. После 
1968 года даже среди официальных 
союзников СССР по Варшавскому 
договору сложился тайный консен
сус: все они в глубине души желали 
поражения зарвавшемуся гегемону.

И в этом отношении события сно
ва повторяются: США, судя по все
му, наследуют роль и судьбу СССР. 
Вчера еще Америка считалась об
щепризнанным лидером Запада, 
стоящим в авангарде вселенской 
борьбы за идеалы законности и 
прав человека. После бомбардиро
вок Югославии и Ирака с амери
канской демократией случилось то 
же самое, что с советским комму
низмом после 1968 года: американ
ская демократия получила несмыва
емое клеймо «бомбометательной 
демократии». И в стане союзников 
Америки по НАТО происходит тай
ное движение: зреет желание видеть 
Америку униженной и образумлен
ной.

Увы, коммунизм как идеология 
так и не оправился после 1968 года. 
С неменьшим сожалением приходит
ся признать, что и западная демо
кратия уже вряд ли оправится после 
событий 2003 года. Почему наше 
сожаление относится одновременно 
к двум полюсам: и к коммунизму, и к 
западной демократии? Да потому, 
что только сегодня мы начинаем по
нимать: они, невзирая на их проти
воположность, давали человечеству 
какие-то идеалы. То есть, не осозна
вая того, вместе противостояли 
страшному недугу человечества - 
циничному безверию.

С крушением идеологий, порож

КАПЛЯ НЕФТИ В МОРЕ
ПОЛИТИКИ И УЧЕНЫЕ СПОРЯТ: СМОГУТ ЛИ РОССИЯНЕ ПОЛУЧИТЬ ОТ НАШИХ ПРИРОДНЫХ БОГАТСТВ 
ХОТЬ ЧТО-ТО, КРОМЕ МОРАЛЬНОГО УДОВЛЕТВОРЕНИЯ?

Законопроект «О правах 
граждан России на доходы 
от использования природ
ных ресурсов Российской 
Федерации», недавно вне
сенный в Госдуму депутатом 
от Челябинской области, 
членом Комитета по бюдже
ту и налогам Валерием ГАР
ТУНГОМ (группа «Регионы 
России»), вызвал большой 
резонанс еще до обсужде
ния в парламенте.

В этом документе прописан ме
ханизм перераспределения так 
называемой природной ренты - 
доходов от добычи и использова
ния нефти, газа, руды, леса и дру
гих национальных богатств в поль
зу каждого из 140 миллионов рос
сиян. По предварительным под
счетам, только перераспределе
ние ренты в нефтянке позволило 
бы каждому жителю страны полу
чать на свой именной счет около 
300 долларов США. Высказаться 
по проблеме, без преувеличения 
касающейся всех граждан госу
дарства, наряду с Валерием Гар- 
тунгом мы пригласили известных 
ученых и политиков: академика, 
советника президиума РАН, руко
водителя Секции Отделения об
щественных наук РАН Дмитрия 
Львова, его коллегу - академика, 
директора Института проблем 
рынка РАН Николая Петракова, 
лидера Партии пенсионеров РФ 
Сергея Атрошенко, депутата Г ос- 
думы Бориса Резника и председа
теля правления Конфедерации 
обществ потребителей (КОН- 
ФОП) Дмитрия Янина.

Валерий ГАРТУНГ По рас
четам Института оценки госсобст
венности РАН, реальная величи
на природных богатств России в 
пересчете на американскую ва
люту составляет примерно 380 
триллионов долларов. Иначе го
воря, на каждого россиянина при
ходится 160 тысяч долларов при
родных ресурсов. А в развитых 
европейских странах этот показа
тель гораздо скромнее - всего 16 
тысяч. То есть по логике мы долж
ны быть в десять раз богаче бла
гополучных немцев, французов и 

денных европейским Просвещением, 
перед человечеством встала перспе
ктива того, что отныне единственным 
побудительным мотивом людей ста
нет чистоган - хищное приобрета
тельство любой ценой. Не сдержи
ваемая никакими идеалами, власть 
чистогана означает, что все на све
те становится товаром. В этой логи
ке, например, политические реше
ния принимаются уже не под диктов
ку определенных идейных принципов 
и не по заказу избирателей, а по 
заказу денежного мешка. Не удив
ляйтесь поэтому, что власть так пос
ледовательно игнорирует интересы 
бедных слоев населения и так неук
лонно следует «пожеланиям» оли
гархов: ведь бедным нечем запла
тить за выгодные им депутатские 
инициативы или движения исполни
тельной власти, а богатым есть чем, 
поэтому все «инициативы» - в их 
пользу.

В этой логике следует ожидать 
роковых изменений не только в по
ведении политической, но и военной 

.элиты. Ведь и военные решения в ат
мосфере, где все идеалы рухнули, 
тоже подчиняются рыночному зако
ну спроса и предложения. Победы и 
поражения становятся товаром, 
продаваемым в условиях рыночной 
конкуренции. Это означает, что ге
нералы «новой формации» могут 
торговать исходом операций. Если 
противник способен заплатить за 
поражение больше, чем народ и 
правительство данной страны - за 
свою победу, то генералы глазом не 
моргнув сдадут свою страну. В логи
ке «чистого рынка», не замутненно
го никакими идеалами, это совер
шенно неизбежно. Не в этой ли ло
гике следует искать объяснение вне
запной сдачи Багдада и неожиданно 
быстрой победы американцев? Не 
вмешался ли в ход событий таинст
венный «генералиссимус» - доллар?

К какой перспективе, к господ
ству каких сил на планете ведет эта 
«рыночная логика», если она стано
вится всеобъемлющей? Просматри
вается перспектива нового тотали
таризма - безграничной власти де
нежного мешка на планете. А в чьи 
руки переходит этот мешок? Мы ви
дим, что львиная доля мирового ка
питала покидает сферу продуктив
ной экономики и сосредотачивается 
в сфере спекулятивной, где прибыли 
в десятки раз выше. Объем спекуля
тивного капитала на планете растет 
столь стремительно, что уже завтра 
его хватит на то, чтобы скупить бук
вально все: и ценности, и решения - 
социально-политические, государст
венные, административные. При ус
ловии, что все будет обладать стату
сом товара. Вот куда ведут планету 
новые рыночные перевоспитатели 
человечества - в плен той глобаль- 

англичан. Но на деле все иначе. 
Узкая группа олигархов присвои
ла себе практически всю природ
ную ренту, которая прежде, во 
времена СССР, работала на всю 
страну. Но согласно действующей 
российской Конституции природ
ные богатства - всенародное дос
тояние. И внесенный мною в Гос
думу законопроект «О правах 
граждан России на доходы от ис
пользования природных ресурсов 
Российской Федерации» опреде
ляет механизм, который способен 
на практике обеспечить прямое 
действие соответствующих поло
жений Основного закона.

Борис Резник. Я полностью 
согласен с Валерием Гартунгом. 
Ведь не только Арабские Эмира
ты и Саудовская Аравия, но и ев
ропейская Норвегия именно за 
счет эксплуатации своих нефтя
ных месторождений выбились се
годня в первые строчки рейтин
гов самых благополучных стран 
мира по уровню жизни населения. 
Чем не пример для России? Пола
гаю, что сверхдоходы от нефти и 
других природных ресурсов долж
ны быть использованы или на со
циальные программы, или же ад
ресно перераспределены каждо
му жителю страны, как это пред
лагает Валерий Карлович. Второй 
вариант, на мой взгляд, предпоч
тительнее. Но осуществить это бу
дет непросто. Слишком велико 
противодействие тех, кто зависим 
от сырьевых олигархов. Вот не
давно Госдума рассматривала за
конопроект «О рентных платежах 
за пользование отдельными вида
ми природных ресурсов», который 
был внесен группой депутатов во 
главе с Евгением Ищенко. В этом 
документе впервые законодатель
но прописано понятие ренты и 
как она формируется. Увы, чтобы 
принять этот законопроект, нам 
не хватило 36 голосов. А ведь это 
был бы первый шаг на пути к 
справедливому перераспределе
нию доходов от природных ресур
сов.

Дмитрий Львов. Идея, пред
ложенная Валерием Гартунгом, 
мне в целом импонирует. Конечно

Какой мир наступил после «победы демократии» в Ираке?

ной «финансовой элиты», претенду
ющей на «экс-территориальность». 
Которая ворочает основным капита
лом мира - спекулятивным.

Совсем недавно рыночные ре
форматоры заявляли, что эпоха 
Маркса кончилась, наступила эпоха 
М. Вебера - глашатая «духа капита
лизма», основанного на протестант
ской этике. И вот мы видим сегодня, 
как быстро окончилась и эпоха 
М.Вебера. Отныне «дух капитализ
ма» питается не протестантской эти
кой методического сбережения и на
копления, а спекулятивно-ростовщи
ческой «этикой» заправил теневой 
экономики. Ясно, что эта новая «эти
ка» несовместима с какими то ни 
было моральными и политическими 
идеалами; не случайно обслуживаю
щие новую финансовую элиту либе
ральные наставники человечества 
стремятся зачислить все идеалы в 
разряд ненавистного им «традицио
нализма». Спекулятивно-ростовщи
ческий капитал сегодня явно не до
вольствуется той или иной экономи
ческой нишей. Он стремится стать 
тоталитарной властью, которой в 
мире абсолютно ничто не противо
стоит: ни национальные государства 
с их суверенитетами, ни народы с их 
законными социальными правами, 
ни интеллигенция с ее претензиями 
на творческую независимость и дос
тоинство.

Вчера еще можно было говорить 
о противостоянии демократии и ком
мунизма. Сегодня главный противник 
демократии во всех ее разновидно
стях (демократии равенства и демо
кратии свободы) является новый то
талитаризм - наднациональная 
власть спекулятивно-ростовщиче
ской среды, норовящей подмять под 
себя национальные правительства, 
международные организации, соци
альные институты. Этот глобализм 

же, природные богатства должны 
находиться в общественной соб
ственности, а не быть источником 
многомиллиардных капиталов гор
стки олигархов. Но поддерживая 
идею об обобществлении ренты, 
я выступаю за то, чтобы распре
деление осуществлялось через 
общественные фонды, которые 
решали бы вопросы бесплатного 
образования, здравоохранения, 
развития науки.

Николай Петраков. О том, 
что пора перейти к концессион
ной передаче недр в эксплуата
цию, в прошлом году сказал за
меститель главы президентской 
администрации Дмитрий Козак. 
Это был своеобразный пробный 
шар, который, к сожалению, до 
лузы не долетел. Нефтяники вос
приняли такую инициативу с яв
ным раздражением, заговорили 
об угрозе деприватизации. Но на 
самом-то деле получилось так, 
что, приватизировав в свое время 
нефтяные вышки и трубы, нефтя
ные олигархи получили в придачу 
и недра! Это явно несправедливо.

Валерий Гартунг. Нефтяни
ки жалуются на нехватку оборот
ных средств, но средств на обно
вление фондов и оборудования 
не хватает только потому, что 
владельцы нефтяных компаний за
няты собственным обогащением. 
Сумасшедшая прибыль в 200 - 
300 процентов вывозится за гра
ницу. Я согласен, что часть ренты 
в качестве инвестиций должна на
правляться на развитие производ
ства. Сколько должно идти в бюд
жет, сколько на именные счета 
населения - это вопросы, подле
жащие обсуждению.

Сергей Атрошенко. Если в 
Конституции записано, что недра 
и земля - общенародная собст
венность, то возникает вопрос: 
где доля каждого из россиян? Ис
полнительная власть отвечать не 
хочет. Поэтому за нее это сдела
ли мы - Партия российских пенси
онеров, которую возглавляю я и 
членом центрального совета ко
торой является депутат Госдумы 
Валерий Гартунг. Соответствую
щие законопроекты мы внесли 

сегодня сделал своим рупором Аме
рику, используя ее военную мощь 
для ликвидации правительств, сохра
нивших верность своим народам и 
национальным идеалам. И это меня
ет облик Америки в мире. Отныне 
ее потенциал ассоциируется не с 
властью демократии, а с глобальной 
властью финансовых спекулянтов - 
строителей планетарной пирамиды 
МММ, угрожающих свести на нет 
трудовые усилия целых континентов. 
Одно дело - выглядеть защитником 
демократии, другое - защитником 
спекулятивного доллара, за которым 
стоят уже не достижения трудовой 
Америки, а шантаж военной силы, 
принуждающей в обмен на фиктив
ные знаки сдавать реальное богат
ство.

Никто не может сказать с точно
стью, сколько лет продлится эта уния 
нового финансового глобализма с 
агрессивным американским нацио
нализмом. В будущем, надеемся, к 
демократической коалиции народов, 
выступающих против тоталитарной 
власти теневого капитала, присое
динится и американский народ, уд
рученный той репутацией, которую 
сегодня в мире обретают США как 
планетарный притеснитель и агрес
сор. А до тех пор борьба с глоба
лизмом будет вестись в форме анти
американизма - подобно тому, как 
борьба с коммунизмом велась в 
форме антисоветизма. Отождеств
ление с тоталитаризмом старого 
коммунистического типа погубило 
СССР. Отождествление с тоталита
ризмом нового глобалистского типа 
способно погубить США. Об этой 
аналогии сегодня полезно напом
нить американским патриотам.

Александр ПАНАРИН, 
доктор политических наук, 

профессор МГУ.

КРУГЛЫЙ СТОЛ «дв»

сначала в законодательные орга
ны трех субъектов - Московской 
области, Свердловской области и 
Санкт-Петербурга. После того 
как были получены замечания от 
профильных комитетов, документ 
был переработан и направлен 
Валерием Гартунгом в соответст
вии с регламентом в правительст
во РФ, а затем в Госдуму. Нас
колько мне известно, внесенный 
законопроект встречает значи
тельное сопротивление чиновни
ков, представителей сырьевого 
бизнеса и, конечно, части парла
ментариев. Поэтому Партия пен
сионеров намерена в ультиматив
ной форме потребовать от Госду
мы рассмотрения этого документа 
до 15 сентября нынешнего года. 
Отказ по любым причинам будет 
нами рассматриваться как анти
народная позиция. Тогда мы оста
вляем за собой право обратиться 
непосредственно к народу. Разъ
яснительная работа уже ведется в 
разных регионах страны, людям 
раздаются брошюры, где доступ
но описан весь механизм распре
деления ренты.

Дмитрий Янин. Вначале не
обходимо четко определить, ка
ким будет механизм перераспре
деления природной ренты. Долж
ны быть учтены интересы всех за
интересованных сторон - и граж
дан России, и государства, и неф
тяников, если говорить о нефтя
ной ренте. А куда использовать 
огромные средства - это уже вто
рой вопрос. Финансовых дыр и 
дырявых карманов в стране мно
го.

Валерий Гартунг. И все-та- 
ки эффективность использования 
средств будет выше в том случае, 
если доходы от добычи природных 
ресурсов распределить именно 
между людьми, без посредничест
ва всевозможных фондов. Ведь 
этими фондами опять-таки будут 
управлять чиновники. А сами у се
бя наши сограждане, получившие 
деньги на именные счета, воро
вать не будут.

«Круглый стол» подготовил 
Дмитрий СЕВРЮКОВ.

НО ЕСТЬ И ВЫСШИЙ СУД!
В Белоруссии проходит 

ставшее популярным цент
рализованное тестиро
вание абитуриентов. В нем 
примут участие около 90 
тыс. школьников. Тестирова
ние исключает контакт с эк
заменатором, что позволя
ет избежать подтасовок. 
Сертификат, выданный

ТУРКМЕНАМ ПОЗВОЛЯТ 
ТОТАЛИЗАТОР

На окраине столицы Тур
кмении, считающейся роди
ной знаменитых ахалтекин
ских скакунов, завершается 
строительство первой оче
реди коннозаводческого 
комплекса имени президен
та Сапармурата Ниязова. 
На площади около 55 гек
таров разместятся 6 коню
шен, новый ипподром с бе
говыми и тренировочными 
дорожками, арена для вы
ставки-выводки лучших 
представителей прослав

ПЕТЯ РОДИЛСЯ В РУБАШКЕ
Оставшийся без присмот

ра 10-летний Петя Криво- 
кульский из села Вышгоро- 
док Тернопольской области 
забрался внутрь трансфор
маторной подстанции. Лю
бопытство мальчика завер
шилось драмой - он был по
ражен током напряжением 
10 тысяч вольт. В ожоговом 
центре Тернопольской го

ХОЧЕШЬ ЖИТЬ - УМЕЙ 
УЧИТЬСЯ

Ректор Южно-Казахстан
ского государственного 
университета Валихан Би- 
шимбаев подписал приказ, 
согласно которому отлични
ки и хорошисты станут по
лучать скидки по оплате за 
учебу на коммерческом от
делении этого вуза. Студен
ты, которые учатся только

УЗБЕКИСТАНУ ПОПЕНЯЛИ
Государственный депар

тамент США по правам че
ловека обнародовал в Таш
кенте неутешительный отчет 
о соблюдении таких прав в 
Узбекистане в минувшем го
ду. По крайней мере четы
ре человека погибли в рес
публике, находясь в заклю
чении. Многие были под

I РЕДКО ХОДИМ В ХРАМ

I Скоро праздничные пас
хальные богослужения. И мы

I вновь увидим со свечками в 
руках первых лиц государст- 

1ва. Что касается простых рос
сиян, то лишь шесть процен- 

1тов из них хотя бы раз в ме
сяц ходят в церковь. Как вид- 

1но из рейтинга, по уровню 
набожности мы пока отстаемI от таких стран, как Ирландия I или Италия, для большинства 

_ населения которых ежеме- I сячный поход в храм - святое 
дело.

КОНТАКТЫ

«ВИНТЕРСХАЛЛУ» В УРЕНГОЕ
ЕСТЬ РАБОТА

В немецком городе Гейдель
берг прошло очередное заседа
ние координационного комитета 
по стратегическому сотрудничест
ву между ОАО «Газпром» и ком
панией «БАСФ АГ». Российскую 
делегацию возглавлял зампредсе
дателя правления ОАО «Газ
пром», сопредседатель комитета 
Александр Ананенков.

Обсуждены результаты работы 
в рамках проектов и . мероприя
тий, которые реализуются «Газ
промом» совместно с компанией 
«Винтерсхалл АГ» (входит в 
«БАСФ АГ»), согласован план 
дальнейшего сотрудничества. 
Особое внимание было уделено 
проекту освоения ачимовских за
лежей Уренгойского месторожде
ния, осуществляемого «Винтерс- 
халлом» и ООО «Уренгойгаз
пром». Проект важен для обеих 
компаний как в экономическом, 
так и техническом аспекте. Его 
реализация позволит не только 
прирастить добычу при истоще
нии общих запасов, но и получить 
опыт в освоении сложных газо
конденсатных месторождений 
российского Севера. Была дана 
оценка состоянию и перспекти

СОСЕДИ

школьнику республиканским 
Институтом контроля зна
ний, действителен для лю
бого вуза республики. Кро
ме того, он позволяет изба
виться от выпускных экзаме
нов в школе.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

ленной породы, прогулоч
ная площадка, здание вете
ринарной службы с родиль
ным отделением, подсобные 
и специальные помещения 
для кобыл-маток, а также 
зрительские трибуны на 6 
тысяч посадочных мест и 
VIP-ложи. Для наиболее 
азартных любителей скачек 
здесь впервые будет введен 
тотализатор.

Лариса БОЕВА.
АШХАБАД.

родской больницы Пете пе
ресадили значительную 
часть кожи. По словам вра
чей, сейчас его жизнь вне 
опасности: его крепкий орга
низм заменил ему защитный 
костюм.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ТЕРНОПОЛЬ.

на «отлично», отныне будут 
платить на 20 процентов 
меньше, а те, у кого в за
четках стоят и «пятерки», и 
«четверки» - на 10 процен
тов.

Алла БАТАНОВА.
АЛМА-АТА.

вергнуты ужасному обра
щению, включая примене
ние пыток. З.а серьезные 
нарушения прав человека в 
Узбекистане в 2002 году 
осуждены 9 сотрудников 
милиции.

Рустам ИБРАГИМОВ.
ТАШКЕНТ.

вам совместных газохимических 
проектов, итогам научно-техниче
ского сотрудничества и взаимо
действию по обмену опытом и 
обучению персонала.

Кстати, стоит напомнить цифру 
из годового отчета, оглашенного 
недавно главой «Винтерсхалла» 
Райниром Свитсерлоотом: общая 
сумма инвестиций российских и 
германских газовиков в специфи
ческий и сложный газовый бизнес 
уже превысила 2,7 млрд. евро. И 
еще одна мысль из документа: в 
своей основной деятельности 
«Винтерсхалл» и российские газо
вики выступают с общих осто
рожных позиций по поводу иду
щей либерализации газового 
рынка.

Проведено также заседание 
наблюдательного совета совме
стных предприятий «Газпрома» и 
«Винтерсхалла» - ВИЕХ и ВИН- 
ГАЗ. По приглашению руководст
ва «Винтерсхалла» российская 
делегация посетила подземное 
хранилище газа Реден и морскую 
нефтедобывающую платформу 
«Миттельплатте».

Рустем ТЭЛЛЬ.
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НУ И НУ!

ДЖЕЙМС БОНД ОТДЫХАЕТ
Представьте ситуацию - вы са

дитесь в трамвай, а контролер, 
отрывая билет или проверяя про
ездной, требует показать паспорт 
и тщательно переписывает все 
данные. Такого не может быть? 
Может. Правда, до ведения досье 
на каждого пассажира додума
лись пока не трамвайщики, а ру
ководство питерской подземки.

В апреле единый проездной 
билет заменен на бесконтактную 
смарт-карту. Чтобы получить 
электронное чудо, надо (черной 
шариковой ручкой) заполнить ан
кету с ФИО и паспортными дан
ными, приложить две фотографии 
размером 3 на 4, заплатить 155 
рублей (только за оформление 
карты!), а затем как минимум 30 
дней ожидать вручения проездно
го документа. Этот срок отведен 
для «проверки на вшивость». В 
отличие от переписчиков Всерос
сийской переписи, которые ми
нувшей осенью безропотно запи
сывали всякую дребедень про 
эльфов и гоблинов, сотрудники 
метрополитена - ребята серьез
ные. Верность сведений будет 
уточнена в милиции. А пассажи
ров, желающих обзавестись про
ездным немедленно, проверят в 
специальных пунктах персонали
зации.

Разумеется, у многих горожан 
возникло стойкое подозрение, что 
метрополитен (возможно, по чьей- 
то указке) собирает некую базу 
данных о петербуржцах. Причем в 
договоре нет ни слова об ответ
ственности за утечку информации. 
Значит, теоретически кассиры, их 
начальство, а также сотрудники 
Комитета по транспорту имеют 
полное право передать или пере
продать анкеты с фамилиями, пас
портными данными и адресами 
кому угодно?

Руководство метрополитена от 
этих вопросов отмахивается: «Да 
как вам такое в голову пришло?!» 
Оказывается, здесь решили заме
нить обычные магнитные карты 
потому, что оборудование для их 
считывания все время ломается. А 
еще - воспрепятствовать жульни
ческим поездкам по чужому про
ездному.

Неубедительно. Во-первых, лю
бое оборудование может сло
маться. В том числе и для считыва
ния смарт-карт (кстати, только на 
переделку турникетов собираются 
потратить 1,2 миллиона долла
ров). А во-вторых, какое им дело, 
кто и вместо кого, поехал на мет
ро? Если человек, купивший про
ездной, заболел, отправился в ко
мандировку или просто остался 
дома, то почему бы ему, напри
мер, не передать карточку родст
веннику? За нее уплачены нема
лые деньги, а семья должна да
рить их подземке?!

Комментируя эти нововведе
ния, директор Общества потреби
телей Санкт-Петербурга и Ленин
градской области Галина Козлов
ская заметила: «Скорее всего ме
трополитен пошел на такой шаг, 
чтобы сократить число людей, 
пользующихся льготным единым 
билетом». Резко выступили депу
таты Законодательного собрания. 
Так, вице-спикер Юрий Гладков 
расценил решение Комитета по 
транспорту как грубое наруше
ние прав человека и действующе
го законодательства: «Нельзя без 
согласия гражданина вносить его 
данные в какую бы то ни было ба
зу. К тому же установление платы 
за оформление смарт-карт - это, 
по сути, введение обязательного, 
но незаконного сбора».

Гладков намерен обратиться в 
городскую прокуратуру и суд с 
требованием отмены этого реше
ния. А народу останется только 
голову ломать, - на кой и кому по
надобилось «персонифицировать» 
людей и следить за их перемеще
ниями по городу?

- Да бросьте вы, ничего страш
ного! - успокаивают в пресс-служ
бе Комитета по транспорту. - А 
уж если вы действительно работа
ете секретным агентом и не хоти
те покупать карту, используйте 
жетоны, хоть это и дороже.

Да, Джеймсу Бонду в питер
ской подземке делать нечего! Хо
тя сам метрополитен становится 
для секретных агентов настоящим 
Клондайком.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ЕГО КОНЕК
ВАЛЕНТИН ЗЕМНУХОВ «НАТОЧИЛ» РОДИНЕ 
75 ЗОЛОТЫХ МЕДАЛЕЙ

Дожили до юбилея. Ровно 10 
лет назад наши в последний раз 
стали чемпионами мира. А ведь 
было золотое хоккейное вре
мечко. Лохматые заокеанские 
профи не знали, куда глаза де
вать после финальной сирены. А 
уж «разные прочие шведы» - 
подавно. Чего там говорить! Ос
лабли ледовые рыцари. Не 
хватает старых мастеров...

Земнухов на досуге подсчитал, что 
«наточил» Родине 75 медалей высшей 
пробы. Для фигуристов и конькобеж
цев работа штучная. Одна только 
Ирина Роднина на его коньках 9 раз 
становилась чемпионкой мира и 
Олимпийских игр. Если собрать все 
хоккейное золото - сундук доверху.

- Из той сборной без моей помо
щи разве что Рагулин и Мишаков мог
ли обходиться. Рабочая кость. А вот 
Валерка Харламов мимо моей под
собки не проходил. Катался он по
хлестче иного фигуриста. Коньки его 
особой настройки требовали, - с теп
лотой вспоминает мастер.

Первых чемпионов Земнухов «по
ставил на ноги» все-таки в фигурном 
катании.

- Для себя точил помаленьку, для 
друзей. В Москве в конце 50-х - нача
ле 60-х открытых катков было больше, 
чем сегодня автостоянок. Видать, слух- 
пошел... Разыскал меня Виктор Рыж- 
кин, они тогда с будущей олимпийской 
чемпионкой Людмилой Пахомовой в 
танцах тренироваться начинали. Тогда 
народ еще брусками точил. А у меня 
все по науке. Станок-полуавтомат. 
Работа с гарантией. Взяли они пер
вое место на «союзе». Ну и пошло...

Земнуховские полуавтоматы - об
разцы несгибаемого рационализатор
ского энтузиазма. По собственным 
чертежам, из деталей со списанной 
техники.

- Наша инструментальная отрасль 
все за рекордами гналась. То самый 
большой в мире станок, то самый ско
ростной. А вот коньки наточить не на 

чем. Золотые же медали Спорткоми
тету вынь да положь.

Сам-то Земнухов еще подростком 
стал металлистом. В войну на столич
ной окраине точил болванки для сна
рядов. Не прошла даром производст
венная практика. Да и спортивная за
калка роль сыграла.

- До завода и обратно на велоси
педе, - вспоминает умелец детские го
ды, - через пол-Москвы. Тренировал
ся.

По велоспорту Валентин Земнухов 
выполнил «мастера». Участвовал в ме
ждународных гонках. И здесь «изо
бретал велосипеды». Отечественные 
машины всегда хлипкими были, а уж 
на заре советского велосипедострое- 
ния... Чуть что - вся гоночная команда 
к самоучке Земнухову. Так в мастер
ской и совершенствовался: летом - 
велики, зимой - коньки.

Техническая смекалка и трудолю
бие иной раз становились предметом 
серьезного разбирательства в парт
коме. Однажды Земнухов поставил на 
лед обезьяну. Что самое страшное - 
американскую. Был такой номер в их 
цирке на льду, где бесстрашная мака
ка делала сальто на коньках. И тут на 
первом же гастрольном спектакле в 
столице СССР солистка ни за какие 
бананы не может проехать и двух ме
тров. Дрессировщик в панике: что-то 
случилось с коньками, коронный но
мер срывается. Отыскали Земнухова.

- Когда ко мне завели этого фигу
риста, подумал: «Вот это мы с ребята
ми вчера посидели!» - улыбается Ва
лентин Семенович. - Взял себя в руки. 
Выправил ей полозья. Чуть-чуть сме
стился центр тяжести, а бедное живот
ное не в состоянии держать равнове
сие. После меня, рассказывают, на 
арене от радости такие кульбиты вы
делывала! Американцы тут же: «Мис
тер, сколько»? Суют под нос зеленые 
бумажки. Отвечаю, на кой они мне. 
Вот пивка бы неплохо. Притащили 
упаковку. Хотел знакомого позвать. 
Выхожу, а в дверях двое комитетчиков.

Штучная работа: у Земнухова имеется индивидуальное лекало для 
каждого чемпиона.

Спрашивают, где валюта. Когда убе
дились, что не брал, сказали, мое сча
стье. Начальству, однако, доложили 
на всякий случай, что Земнухов «идет 
на поводу»...

Лужниковский мастер через не
сколько лет был вновь замечен в по
рочащих связях. На сей раз в рабо
чее время принял заказ от гоаждани- 
на Канады господина Фила Эспозито. 
Был такой зловредный профессионал, 
про которого Николай Озеров гово
рил, что «нам такой хоккей не нужен». 
Точно, Фил на льду хамил, но и мас
тер был, каких поискать! В 1978-м в 
Москве на Кубке вызова он чаще 
других заставлял нервничать нашего 
вратаря Владислава Третьяка. А кто 
коньки-то Филу точил? Все тот же 
Земнухов - с подачи Харламова. Ва
лютных сделок, к счастью, Эспозито 
не предлагал. Зато клюшечку с авто
графом Семеныч хранит.

- Времена-то какие были? - про
должает мой собеседник. - Я в Моск
ве на катке «Кристалл» точил: такса - 
рубль. Знак качества прилагается. 
Знакомые позвали в Воскресенск, та
мошней спортшколе помочь. Приез
жаю в выходной с инструментами. Там 
уже очередь. Каждый рублик в короб
ку бросает, благодарит. Только дви
жок вырубил - хмурые дяди: пройдем
те. Не знаем, как в Москве, а у нас

ЗНАЙ НАШИХ!

эта бытовая услуга стоит 50 копеек. 
Мало того, что изъяли «нетрудовые 
доходы», еще несколько дней в каме
ре с пятнадцатисуточниками продер
жали. Ребята из хоккейной сборной 
приезжали вызволять...

В разные годы в числе постоянных 
клиентов Земнухова была старшая 
дочь Юрия Гагарина, народный ар
тист Михаил Ульянов с внучкой на ка
ток захаживал, Евгений Евтушенко лю
бил шайбу погонять. На коньки никто 
не жаловался.

Валентин Семенович оттачивает 
мастерство до сих пор. Срисовал в 
спортивном магазине американский 
станок последней модели. Подтвер
дил: умеют делать люди. Да стоит 40 
тысяч рублей. Присмотрелся Земнухов 
- и дома на балконе воспроизвел.

- Вот деталь от торшера, - поде
лился он секретом, - это винт от мясо
рубки, трансформатор от стиральной 
машинки. Все остальное тоже не хуже 
,чем у американцев!

В свои почти 75 всю прошедшую 
зиму со своим мини-комбайном про
вел на катке зимнего сада «Эрми
таж». Публика собиралась серьезная’. 
Коньки входят в ресторанное меню. 
Точить надо с особой тщательностью. 
Больно скользкий лед...

Алексей ПАНОВ.

СЮЖЕТЫ
ИЗ-ПОД ЛЕВОЙ НОГИ

В Саратове жители получи
ли привет от поколения 1970- 
х. Реставраторы памятника 
Ильичу извлекли из-под левой 
ленинской ноги замурован
ную бутылку с этикеткой «Сто
личная». В бутылке находи
лось послание от «москвичей- 
каменатесов, сооружавших 
монумент» (орфография со
хранена). Здесь же перечис
лены фамилии рабочих. Дата 
захоронения письма - 20 ап
реля 1970 года. По словам 
очевидцев, бутылка до сих 
пор пахнет водкой. Ремонти
рующие памятник рабочие, в 
свою очередь, замуровали в 
постаменте список своих фа
милий в современной водоч
ной стеклотаре. Правда, они 
сомневаются, что нынешняя 
водка сохранит свой запах 
через 30 с лишним лет.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

ВОРОНА-ВОРОВКА
Когда к белгородцу Вяче

славу П-ву неожиданно нагря
нули родственники, он по 
обычаю бросился к своей 
«шестерке»: «Я мигом - в гас
троном». Только миг этот рас
тянулся на несколько часов... 
Подъехав к магазину и запе
рев «Жигули», Вячеслав пошел 
к магазину, подбрасывая клю
чи. На блестящий брелок тут 
же спикировала ворона. Она 
ловко схватила добычу и взле
тела на верхний балкон девя
тиэтажки. Пришлось Вячесла
ву, чертыхаясь, ломиться в чу
жую дверь, долго объяснять 
хозяевам, что с ним произош
ло, пока ключи от машины 
снова оказались в его руках.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

ГАЗОВАЯ АТАКА
В одной из львовских школ 

преподаватель из числа от
ставных офицеров решил про
вести наглядный урок. Чтобы 
проверить герметичность на
детых учениками противога
зов, он прямо в классе не
сколько раз выстрелил из га
зового пистолета. Тут-то и вы
яснилось, что приборы с про
сроченными сроками исполь
зования легко пропускают 
воздух. В итоге несколько уче
ников потеряли сознание, 
пришлось вызывать «скорую 
помощь».

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

ПОЛЕТ ПО
В РОССИИ УЖЕ ОКОЛО 160 ТЫСЯЧ ВЛАДЕЛЬЦЕВ СПО ’ТИВНЫХ

Чеховский вопрос 
«Почему люди не лета
ют?» в наше время уже 
неактуален - летают, да 
еще как. Причем не 
только в авиалайнерах, 
в кресле пассажира, а 
за штурвалом собствен
ного крылатого агрега
та.

Для таких людей даже со
здана специальная Федера
ция любительской авиации 
(ФЛА), отпочковавшаяся от 
ДОСААФ в середине 1990- 
х, когда стало понятно, что 
не все россияне, заработав
шие более или менее солид
ные деньги, собираются за
цикливаться на квартирах и 
машинах - их неудержимо 
тянет в небо. Не известно, 
откуда именно взялось это 
жгучее желание оторваться 
от земли. Может, сказалась 
романтика советских филь
мов о бесстрашных асах с 
пропеллерами в петлицах. 
Или зависть к голливудским 
героям, небрежно крутящим 
штурвалы собственных са
молетов с таким видом, буд
то это обычный велосипед.

Так или иначе, но в 1992 
году было подписано поло
жение о малой авиации. Ча
стным лицам разрешили 
владеть «воздушным авиа
транспортом» при условии 
получения специальной ли
цензии - своеобразных води
тельских прав. Правда, по
ложение сильно осложня
лось отношениями с военны
ми. Люди в погонах, занима
ющие командные посты в си
стеме ПВО, резко возража
ли против невесть кому при
надлежащих летающих объ
ектов, болтающихся на под
ведомственной воздушной 
территории. Тем более что 
малая авиация в силу техни
ческих характеристик дейст
вует на высотах не более 
километра, а чаще всего не 
поднимается выше 600 мет
ров - а это «мертвая зона» 
для радаров. Однако сопро
тивление Министерства обо
роны сломили, и народу бы
ло позволено парить.

С тех пор в России заре
гистрировали более 60 ча
стных аэроклубов, причем 
добрая половина из них ба
зируется в Подмосковье. 
Что в общем-то понятно: 
богатые люди со всей Рос
сии тянутся в столицу, а ма
лая авиация требует не 

только романтики, но и не
малых денег.

Начнем непосредственно 
с летной лицензии. Для того, 
чтобы получить право на пи
лотирование спортивного 
самолета, необходимо 
пройти обучение. Стандарт
ный курс представляет со
бой 42 часа, включая пятна
дцатичасовую летную прак
тику, и сам по себе стоит 
недешево: порядка 150 
долларов за час, 
итого 
более 6 
тысяч 
долларов.

За ука- 
зонные 
часы вас 
научат 
пользо
ваться 
бортовы- - 
ми прибо
рами (их в 
спортивном самолете 
немного, но все же име
ются) и правилам общения с 
наземными диспетчерскими 
службами. Собственно уп
равление самолетом - это 
отдельная песня. Опытные 
пилоты утверждают, что 
здесь нужен дар Божий, но 
подниматься в воздух и не 
промахиваться мимо 500-ме- 
тровой взлетно-посадочной 
полосы вас выдрессируют.

Есть, конечно, ограниче
ния по здоровью. Вам не вы
дадут лицензию, если есть 
проблемы с сердцем или 
критическое ухудшение зре
ния либо слуха. Но в целом 
медкомиссия не страшнее 
той, что разрешает вожде
ние авто.

Теперь непосредственно 
о самолетах. Как правило, 
отечественный пилот-люби
тель летает на чешском ап
парате «Сесна» или нашем 
«Корвете», тянущим пример
но на 45-55 тысяч долларов. 
Можно, конечно, и сэконо
мить, купив совсем уж ма
лютку - французский одно
моторный «Скай Рейнжер» 
за 18 тысяч долларов. Но 
это совсем для первых ша
гов в небе. А если мечтать о 
большем... Есть более доро
гие машины - израильский 
«Удо», например, чья цена 
зашкаливает за 100 тысяч, 
но он малопопулярен из-за 
обилия компьютерных изы
сков, пользоваться которыми 
не так просто. Польский са

м о - 
лет «Тед» 
стоит всего 38 
тысяч долларов, 
однако эта машина 
любовью авиаторов 
тоже не пользуется ввиду 
ненадежности шасси и 
невнятным поведением в 
сложных метеоусловиях. 
Японские машины «Судзуки» 
и «Хонда» безумно дороги, и 
с ними не то что без «полли- 
тры» - без литра не разбе
решься, не говоря уже о 
том, что необходима особая 
сертификация аппарата и 
горючее в наших широтах 
редкое.

Итак, подытоживаем: для 
тех, кто в состоянии приоб
рести собственный спортив
ный самолет. «Сесна» или 
«Корвет» вместе с лицензи
ей обойдется в 60 тысяч дол
ларов, однако, если поку
пать машину на заводе-про
изводителе, там могут вы
дать «права» на льготных ус
ловиях, и в итоге придется 
заплатить порядка 56 тысяч. 
Кстати говоря, европейская 
лицензия у нас действитель
на, так что имеет смысл про
швырнуться за рубеж - де
шевле выйдет, к тому же 
практичные чехи давно ор
ганизовали курсы обучения 
на русском языке.

Но личный крылатый друг 
- не обязательное условие 
для того, чтобы покинуть

Ил-103 - это наш российский воздушный «Мерседес» на пять персон; внизу - 
французская малышка «Скай Рейнджер» стоит всего 18 тысяч 

долларов.

грешную зем
лю. В любом аэроклубе вам 
предложат самолет в арен
ду. (Сразу оговоримся, что и 
в этом случае лицензия - 
обязательное условие). Что 
касается денег, то тут все 
зависит от того, на сколько 
вы арендуете машину. К 
примеру, часовой полет ра
ди собственного удовольст
вия обойдется в 300 долла
ров плюс горючее (еще око
ло сотни). А вот если вы за
думали слетать в соседнюю 
область - это уже дороже.

Во-первых, придется офор
мить страховку - суммой ме
нее 10 тысяч долларов вы 
вряд ли обойдетесь. Во-вто
рых, маршрут придется сог
ласовывать с Федерацией 
любительской авиации, и на 
это уйдет примерно два дня. 
В-третьих, нужно договорить
ся с аэродромом в точке 
прибытия, чтобы вам заре
зервировали взлетно-поса
дочную полосу; тариф за 
пользование аэродромной 
базой везде разный, но ори
ентировочно это стоит 200 
долларов. В-четвертых, надо 
будет решить вопрос о воз

врате арендуемого самоле
та. Конечно, спортивные ап
параты на дистанции сверх 
1.600 километров летают 
редко, но и это достаточное 
расстояние для того, чтобы 

возникли проблемы с транс
портировкой самолета об
ратно. Либо вы обязаны оп
латить автотранспорт со 
спецприцепом, либо услуги 
пилота, который доставит ап
парат домой. Короче говоря, 
полет из Подмосковья в Ле
нинградскую область обой
дется раз в тридцать дороже 
билета в бизнес-класс обыч
ного лайнера - и для того, 
чтобы на него решиться, нуж
ны о-очень серьезные причи
ны.

Тем, кому мало просто 
посидеть за штурвалом са
молета, аэроклубы могут 
предложить многочислен
ные соревнования. Главное 
в них - демонстрация фигур 
высшего пилотажа. Но воз
можность покрасоваться 
стоит тоже недешево: стои
мость пая доходит до 5 ты
сяч долларов, а призы, вру
чаемые победителям, у нас 
достаточно скромны. О со
бытиях вроде трансконти
нентальных перелетов гово
рить не будем - это для су- 
перпроф>ессионалов, и 
обычным людям эта забава 
не грозит. Добавим: пока 
не грозит...

Константин БЛАГОДАРОВ.
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